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Sosion 42. a esfraordinaria en 24 de diciembre de 1918 
PRESIDENCIA DE LOS SEÑORES TOCORNAL 1 CRARME 

Sumario Acta 

El señor Torrealba hace observaciones sobre Se leyó y fué aprobada la siguiente: 

la aplicacion de la lei de residencia.-El 
señor Lazcano se ocupa de la aplicacion Sesion 41.& estraordinaria en 23 de diciem-

del reglamento en lo referente a la tabla: bre de 1918 

de primera hora.-Los sefiores Aldunate, .. N 

Orrego Luco (Ministro de Justicia e Ins- ASlstler~n los senores Tocornal~ Aldunate, 

truccion Pública) i Alessandri (don Arturo) Alessandn ~on Arturo, Alessan?x! don José 

se ocupan de la peticion de antecedentes a ~edro, Barnos, Bruna, Claro (MIn1stro d~ Ra

la Corte de Justicia sobre nombramiento menda), Concha, Corr~a, Cha:rme, Ec?emque. 

del juez sefior Gaete. - Se aprueban 108 Edwards, Escobar, Fehú, FreIre: Gatlca, L~ 

proyectos sobre aduana de los Andes i cano, Lyon, Mac Iver! OchagaVIa, Ovalle, Rl

fusion de secciones de la Direccion Jeneral vera, Torreal~a, -U:r:eJo~a, Val~erra~at Valen

de Contabilidad. - Se trata del proyecto zuela,. Varas 1 ~anez 1 el se~or Mi~ISt!O de 

sobre prórroga de la fecha para conversion Rela~lOn~s Estenores, Culto 1 Colo~zaclOn. 

metálica.-Se levanta la sesion LeIda 1 aprobada el acta de la seSlOn ante-
. rior, se dió cuenta de l"s siguientes negocios: 

Asistencia 

Asistieron los señores: 

Aldunate S. Cárlos Lyon Roberto 
Alessandri Arturo Mac Iver Enrique 
Alessandri J 08é Pedro Ochagavía Silvestre 
Barrios Luis Aníbal Ovalle Abraham 
Bruna Augusto Quezada Armando 
Claro Solar Luis Rivera Guillermo 
Concha Malaqutas Torrealba Zenon 
Correa Ovalle Pedro Urreiola Rafael 
Cbarme Eduardo Valderrama J. María 
Echenique Joaquin Varas Antonio 
Edwards Guillermo Yáfiez Eliodoro 
Feliú Daniel Zafiartu Enrique 
Freire Fernando Zañartu Héctor 
Lazcano Fernando 

Mensájes 

Tres de S. E.el Presidente de la República: 
Con el primero inicia un proyecto de lei so

bre autorizacion para invertir hasta ciento 
diez mil pesos en el mantenimiento del Cuer
po de Carabineros. 

Pasó a la Comision ne Presupuestos. 
Con el segundo inicia un proyecto de lei so

bre concesion a la viuda e hijos menores de 
don Rafael Blanco Viel de una pension de 
tres mil seiscientos pesQs anuales. 

Pasó a la Comision de Relaciones Esterio
res. 

Con el tercero inicia un proyecto de leí so
bre autorizaeion para conceder a don Tomas 
Mátus una estension de terreno salitral a :fin 
de que en ella se instale oficina para elaborar 
salitre por medio del procedimiento Prieto-

1 los señores Ministros del Interior, de Jus- Mátus. 
ticia e lnstruccion Pública i de Hacienda. Quedó para tabla. 
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904 CAMARA DE SENADORES 

Oficios I uno de la Comision Mista de Presupues~ 
tos recaido en el proyecto correspondiente 

Seis de la Honorable Cámara de Diputados: al Ministerio de Relaciones Esteriores, Culto 
Uon los cuatro primeros comunica que ha i Colonizacion para el afio 1919. 

aprobado en los mismos términos en que lo Quedó para tabla. 
ha heche el Senado, los siguientes proyectos 
de leí: Solicitud municipal 

El que concede suplemento alos ítem 1159, 
1161, 1252, 1253, 1255, 1257, 1260, 1231, Una de la Municipalidad de Valparaiso en 
1263 i 1267 del presupuesto de Hacienda; que pide se dicte un proyecto de lei autori-

El que concede un suplmento de seiscien zando a esa corporacion para cobrar du.rante 
tos sesenta mil novecientos veintidos pesos el año 1919 el tres por mil como contribucion 
sesenta i ocho centavos al ítem 63 de la par- de haberes. 
ti da 3.· del presupuesto de Guerra; Quedó para tabJ a. 

El que concede un suplemento de dieciseis -" --
mil ochocientos diecisiete pesos treinta centa- En la hora de los incidentes el señor Ales
vos al ítem 134 de la partida 9.a del presu- sandri don Josó Pedro hace algunas obser
puesto de Guerra para proveer de equipo de vaciones relacionadas con la indicacion for
montar a cuarenta i tres tenientes segundos; i mulada por Su Señoría en la sesion anterior 

El que declara incluidos en el presupuesto para tratar dd preferencia el proyecto de lei 
de Marina los ítem 384 a 388 inclusives del sobre formacion de loterías en el pais con 
presupuesto del año 1917, con un total de die- fines de beneficencia; i formula nuevamente 
cinueve mil pesos, i deja sin invertir en igual indicacion para que se discutan en el tiempo 
cantidad el ítem 619 del mismo presupuesto. sobrante de la primera hora el proyecto a 
~" Se mandaron comunicar aS. E. el Presi- que acal:>a de referirse i el mensaje del Presi
dente de la República. dente de la República que prohibe el espen-

Con el quinto comuilica que ha dado su dio de boletos o cédulas de loterías estran-
aprobacion a un proyecto de lei por el cual jeras. . 
se autoriza la inversion de treinta i siete mil El señor PresIdente observa al honorable 
seiscientos sesenta i cinco pesos, en modificar Senador por Aconcagua que en conformidad 
el sistema de calefaccion i ventilacion de la al Reglamento no existe este tiempo sobrante 
Cámara de Diputados. de primera hora porque inmediatamente de 
.... Pasó a la Comislon de Presupuestos. terminados los incidentes debe entrarse a la 

Con el sesto comunica que ha aprobado un óden del dia i ésta está formada por los Pre· 
proyecto de lei por el cual se dispone que la supuestos que figuran en el primer lugar de 
Aduana de Los Andes tendrá en adelante a la tabla correspondiente. 
Sil cargo les servicios que atiende actual me n- El señor Alessandri don José Pedro pide 
te el resguardo del Río Colorado i <;e aumen- entónces que dichos proyectos se agreguen a 
ta la planta de empleados de esa Aduana. la tabla en un lugar preferente inmediata-

Quedó para tabla. mente des pues de los presupuestos. 
Uno del Ministerio de Iustruccion Pública El señor Mac Iver pide segunda discusion 

por el cual comunica los nombres de las per- para la indicacion del señor Alessandri, i 
sonas que componen el personal directivo i formula, a su vez, indicacion para. que se dis
d<?cente de la « Universidad Popular Lasta- cut a de p'referencia ~nicamente el proyecto 
rrla~ . que permite el espendlO de boletos de loterías 

Se mandó poner a disposicion de los se· estranjeras. 
ñores Senadores. El sefior Ochagavía apoya la peticion de 

segunda discusion que hace el honorable Sew 

Informes nador por Atacama. 

Uno de la Comision de Pre;¡upuestos re· El señor Ministro de Hacienda formula in
caído {'n el proyecto de lel aprobado por la dicacion para que en la órden del dia de la 
Honorable Cámara de Diputados sobre con- presente sesion, despues de despachado el 
cesion de un suplemento de cuarenta i tres proyecto de Presupuesto del Ministerio de 
mil cuatrocientos veinticinco pesos ochenta i Relaciones Esteriores, Culto i Colonizacion, 
nueve centavos al Presupuesto del Interior se trate de los siguientes negocios: 
para los servicios de beneficencia de Talca. 1. o Proyecto de lei de la Cámara de Dipu~ 

Quedó para tabla. tados que aumenta el personal de la Aduana 
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de Los Andes i le agrega los servicios que i Vicariatos», se da tácitamente por apro

atiende actualmente el resguardo del Rio bada. 

Colorado; En discusion la partida 9.a, «Curas Incón-

2.0 Mensaje del Presidente de la Repúbli- grUOS», usan de la palabra los señores Feliú, 

ca con que inicia un proyecto de lei destinado Torrealba i Alessandri don Arturo, manifes. 

a refundir en dos secciones las actuales tres tando que votarán en contra. 

secciones de la Direccion J eneral de Conta- Cerrado el debate se da tácitamente por 

bilidad i aumenta el sueldo de algunos em- aprobada con las modificaciones introducidas 

pleados de la misma oficina; por la Comision, con el voto en contra de los 

3.0 Proyecto de lei iniciado en un mensa- tres espresados señores Senadores. 

je del Presidente de la República, que pro- La partida 10, «Misioneros», se da tácita

rroga la {echa en que debe efectuarse la con- mente por aprobada con el voto en contra de 

version en oro del billete fiscal; i los señores Feliú i Torrealba. 

4.° llroyecto de leí iniciado tambien en un En discusion la partida 11, «Fábrica de 

mensaje del Presidente de la República so- Templos», usan de la palabra los señores Ba

bre modificaciones a la lei de 29 de agosto de rrios i Echenique. 

1855 que creó la Caja de Crédito Hipoteca- El señor Barrios pide que se vote el ítem 

rio. agregado por la Comision en que se consulta 

Se dan por terminados los incidentes. la suma de diez mil pesos para reparar los 

La indicacion del señor Ministro de Ha- daños causados por el terromoto en, la Iglesia 

denda se da tácitamente por aprohada. Catedral de La Serena. 

. Se suspende la sesioll. Cerrado el debate se procede a votar el re-
ferido ítem i tomada la votacion resulta apro
bado por catorce votos contra cuatro. 

A segunda hora entrando a la órden del El resto de la partida se da b'lcitamente por 

dia se toma en consideracion en discusion aprobado con las modificaciones introducidas 

particular el proyecto de lei de presupuesto por la Comisiono 

de gastos de la administracion pública para En discusion la partida 13, cGastos Varia

~l año 1919 en la parte correspondiente al bies Jenerales», usan de la palabra los seño

Ministerio de Relaciones Esteriores, Culto i res Echenique, Ministro de Relaciones Este

Colonizacion. riores, Alessandri don Arturo, Concha i To-

Las partidas 1. a, '«Secretaría> , i 2.a, «Jubila- rrealba. 

dos i Pensiones», se dan tácitamente por apro- Cerrado el debate se da tácitamente por 

badas con las modificaciones introducidas por aprobada con el voto en contra de los saño-

la Comision Mista. res T.élrrealba i Feliú. 

En discusion la partida 3. a, «Embajadas i Las partidas 14, «(Jubilaciones i Pensio

Legaciones», usan de la palabra los señores nes»; 15, «lnspeccion Jeneral de Coloniza

Varas i Ministro de Relaciones. cion»; i 16, se dan tácitamente por aprobadas. 

Cerrado el· debate se da tácitamente por Las partidas 17, «Administracion de la 

aprobada con las modificaciones introducidas Provincia de Tacna» i 18, «Gastos Variables 

por la Comisiono de Tacna», se dan tácitamente por aprobadas 

En discusion la partida 4.a , <Cuerpo Con- con las modificaciones introducitlas por la 

sular», usan de la palabra los señores Rivera, Comisiono 

Ministro de Relaciones, Barrios i Yáñez. Queda terminada la discusion del proyecto 

Cerrado el debate se da tácitamente por de presupuestos correspondiente al Ministe

aprobada esta partida con las modificaciones rio de Relaciones Esteriores. 

introducidas por la Comisiono Se levanta la se~ion. 

Las partidas 5.a , «Asignaciones Locales i 
otras» i 6. a , «Secretaría~, se dan tácitamente Cuenta 

Por aprobadas con las modificaciones introdu-
. Se dió cuenta: 

cidas por la ComIsiono .. 

En discusion la partida 7.", «Gastos V aria- 1. o De un informe de la ComIslOn de J ns-

bIes>, usan de la palabra los señores Rivera i truccion Pública, .recaido en el proyecto de 

Ministro de Relaciones. la Cámara de DIputados que ~oncede una 

Cerrado el debate se da tácitamente por pension de dos mil cuatrocientos pesos anua

aprobada con las modificaciones introducidas les .a la viu?a e hijas sol~eras del ex-profe~or 

por la Comisiono de mstrucClon secundana don Manuel Yánez 

La partida S.a, «Arzobispados, Obispados Romo . 

• 
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2 o De una solicitud de dofia Adela Acuña duo que ménos que ningun otro podia caer 
viuda del teniente segundo del Ouerpo d~ bajo. la sancion de la leÍ. 
Carabineros i jefe de la tenencia Santiago, DIgO esto porque conozco a esa persona. 
don Luis d'Amorin Vasconcellos, en que pide como la conocen ~uchos otros que están c.er
por sí i por su hija se les conceda una pen- ca del <ilue habla, 1 por esto estOl en poseslOD 
sion de gracia. de antecedentes bastantes para espresar est& 

concepto. 
Yo estimo que la aplicacion de 1/1 lei dé re

Apllcacion de lalelde residencia sidencia a este ciu?a~ano, importa nada mé
nos que una apreClaclOn de su conducta fu-

_ . tura, una apreciacion del pensamiento que 
El senor ~oc~rnal (PreS'ldente).- E n 1 a pudiera tener para despues. Jamas ha aten

hora de los IncIdentes, puede usar ~e la pa- tado este hombre contra la libertad, contra 
labra el honorable Senador por SantIago, se- las autoridades constituidas, contra el Ejér
fior Torrealba. . . cito, ni contra los intereses de la nacion. ~olo 

El señ,?r Torr~alba.-:He soh~l~ado la pa- se le acusa porque se le supone que en épocas. 
labra, senor PresIdente, 1 me fehcIto de ~ue anteriores ha podido participar en moví
es~é .presente en l~ Sala el honorablf\ se~or mientos que podian estimarse subversivos. 
l\:l1rustr~ del Inte~IOr, para llamar la aten~lOn Cuando llegó al pais este obrero, llamado 
del ~obIerno háCIa ~n ~ecreto que he :VISt~ Casimiro Barrios, tenia catorce años i entró. 
pubhcado en ~os dlanos ~ac~ pocos. dlas, 1 a trabajar en un taller. Despues, habiendo 
q?e ha produCIdo la mas VIva .ImpreslO':l' no adquirido alguna educaci(ln, entró como em
solo al Senador que habla, smo tambwn a pleado de comercio; i su conducta, desde que 
muchas otra~ personas. Este decreto se re· empezó a trahajar, fué siempre de pedecta 
fiere a la le1 aprob~da por .el Oon~reso. re: correccion. 
c~entemente~ denommada lel de rl:)sldenCla, 1 Algun tiempo mas tarde ingresó en algunas 
dlCe como sIgue: . . asociaciones gremiales, como ser la Sociedad 

.Santiago, 18 de diciembre de 1918.-VIS- de Empleados de Oomercio; estando en esa 
tos estos antecedentes i de acuerdo con lo asociacion, acompañado de numerosas perso-· 
dispuesto en el artículo 3.° de la lei 3,446, nas, jestionó ante los miembros del Gobierno 
de 12 del actual, decreto: . i del Congreso hasta obtener la sancion i pro-

Autorízase al intendente de SantIago para mulgacion de la lei de descanso dominical. 
que espulse del pais al súbdito es palio! Casi- Pues hien este hombre se ha impuesto sin 
miro Barrios, avecindado en esta capltal en descanso la tarea de predicar el cumplimiento 
la calle Die~ de ~ulio nÚIl';lero 1037, P?r ~r~- de aquella lei i de todas las demas que bene
pagar doctrmas lllcompatlbles con la mdlvI- fician a las clases trabajadoras. I para con se
duali~ad de la nac~on i por provocar ,mani- g:1ir su objetOr ha organizado mítines i con
festacIOnes contrarias al orden estableCIdo. ferencias, no solo para hacer efectivo el des-

Tómese razon, comuníquese e insértese en canso los dlas festivos, sino tamb~en para. 
el Boletín de las Leyes i Decretos del Go- propagar entre los obreros la sobriedad, la 
bierno.-(Firmados).-SANFtTENTEs.-Arman- abstencion de las bebidas alcohólicas. 
do Quezada.'5t Por estos antecedentes que le honran me 

imajino que este hombre se ha atraído la per-
Como decia, este decreto ha llamado viva- secucion de los comerciantes i espendedores. 

mente la atencion, porque me parece que de bebidas embriagantes, sobre todo de los 
nadie podrá sostener que una lei pueda tener que tienen sus negocios en el harrio de San. 
efecto retroactivo, i, sin embargo, se da este Diego, interesados en que no continuara su 
efecto a la lei de residencia por la forma. en campaña. Era, en efecto, un centinela cons
que esta vez ha sido aplicada por el Go- tante qu~ los obligaba a cerrar s?-s negocios 
bierno. en 10B dlas de clausura estableCIdos por la 

Ouando se disCutió la lei de residencia en lei. Me imajino que estos comerciantes, can
esta Oámara se dijo, i asilo establece la lei sados de soportar la continua vijilancia de 
en su primeradisposicion, que ella se aplicará este ciudadano, lo habrán denunciado al señor 
a los estranjeros que lleguen al pais. Yo creo Intendente de Santiago acusándolo de anar
que habria sido del resorte del Gobierno apli- quista i hombre peligroso. Yo creo que este, 
carla en el caso de individuos peligrosos, que ha de ser el motivo real de la acusacion que. 
atentáran contra el órden público; pero el he- sin duda han presentado en su contra. 
cho es que se ha ido a perseguir a un indivi- El hecho es que este hombre ha andad() 

• 
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tras las autoridades competentes reclamando el público, yo no lo be sabido, ni he oído na
el cumplimiento de las leyes. En los juzga- da de eso. 
dos del crÍmen bai constancia de que ha 11e- Debo hacer otra aclaracion. Pertenece este 
vado numerosos denuncios contra los comer- señor a un partido que se llama Socialista.. 
c!antes qu~ no. cerraban s~s tiendas o nego- Obrero. N o es miembro de mi partido, del 
CIOS, con v101ac1On de la lel de descanso do- Partido Demócrata; pero el que habla que. 
minical. A .est~ dedicaba todo el tiempo libre viene. en r~presentacion de elemtllltos popu
de que podla disponer. lares 1 de cIUdadanos que tienen perfecta al-

Por otra parte el señor Barrios es casado tivez para e!.lpresar sus opiniones con since-· 
con chilena, tien~ tres bijos, i siempre ha ob- ridaq., aprovechándose de las garantías indivi
servado, como hombre de hogar, una con- duales es~ablecidas por la Constitu~ion, sin 
d~cta del todo correcta, come pueden atesti- aceptar nm~una propaganda subverFllva, cree 
guarI o sus vecinos i muchas otras personas que en los tiempos que corren no habrá nin-
que lo conocen de cerca. gun partido que quiera echarse encima la res-

De modo que parece que el señor Intenden- ponsabilida.d de una co~pañía reaccionaria 
te de Santiago, al asumir la iniciativa que ha contra las hbertades púbhca~. . 
tomado, no ha partido de informes exactos. Me pare~e que en lo relativo a .la l~bertad~ 
Posiblemente esos comerciantes acusados de de pensamIento no estamos en sltuaClon de
inobservancia de la lei han influido con éxito retrogradar a tiempos ya lejanos de nuestra 
ante el señor In~ende~te, i el Gobierno, que vida p<?lítica j s~cial. . 
talvez no habrá tenido mas antecedentes que Repito que SI se tratase de .u~ caso ~h:fi--
los que ha podido suministrarle aquel funcio- cado de un ataque~ de un mOVll~ll~nto vlolen
narlo o algun ajente de la Seccion de Seguri- to contra las autondade~ constltUl?aS~ o . de
dad no ha debido a mi J'uicio proceder de una propaganda subversIva contra las mstitu-, , , .. 1 hb' f d lijera contra la persona denunciada., Clones naClOna es, . a r!a algun un a~ent()-

1 digo esto porque aun cuando este ciuda- para l~ órden de e~p~lslOn; pero. no es este el, 
dano hubiera sido un hombre mui hablador, caso, smu otro mUl diferente. • 
que hubiera estado permanentemente en las Se me ha dicho que este ciudadano recIa
calles i plazas dirijiendo la palabra al público, mará ant~ la ~orte Suprema ,contra el dec~et(» 
~o p,or eso estari.a amenazada la seguridad de espulslOn, 1 se me ha anrmado. t~m~I~D,.. 
JDterlOr de la naClOn. Cuando esas prédicas por personas que conocen el rodaje JudicIal,. 
no son el fruto de mentes equilibradas, mui que este reclamo caerá en el vacío, porque se
luego se hace el vacío i el público sensato no guramente la Corte Suprema atenderá n~ 
l~s hace caso_ De modo que aunque se hu- tan!o .a la justi~ia del r~c1am? como a~ man
bleran hecho déc1araciones torpes, no roe ~~ll!lllento estr~cto .de una .181 que reClen .s& 
parece que hubiera sido éste el caso aparente Imcla en su aphcaclOD. Serla esto desgraCla
para iniciar la aplicacion de la lei de residen- do, verdaderamente, porque se haria víctim&.. 
cia. de una resolucion que no creo de justicia, a. 

Creo que. tratándose de perturbaciones al una familia que puede ~~putarse c~ile~a: se-
órden púbhco, o de ataques a la propiedad, trata de un hombre que tiene tres hiJOS 1 que-
entónces sí que habrla sido calificado pro ce- se ha_hecho car~o de otros. tres, q~e s~n de 
der contra un estranjero como se ha hecho, la senora con qUien contrajo matnmomo en 
Pero, aplicar la lei en atencion a los discur- segundas nupcias. 
sos que puede haber pronunciado un indivi- Repito que no se trata de un miembr().. 
duo, quien sabe en qu~ condiciones, no creo de mi partido; pero ~í de un ciudadano que., 
que sea correcto. lHal razo~ en esto para ha hecho uso de las lIbertades aseguradas a. 
deahacer un hogar, para delar abandonados todos los habitantes de la República por la, 
a la mujer e hijos de este hombre? Constitucion i las leyes. 

Yo, siendo presidente de una sociedad de Espero que el Gobierno, reflexionando so~ 
artesanos de Santiago, hará de esto diez arios, bre la gravedad de este asunto i sobre la poca 
lo tuve a m~ lado como secretario de aquella responsabilidad qne afecta al ciudadano alu-
asociacion, i puedo decir que jamas lo oí es- dido con los hechos denunciados, dejará sin 
presarse ni lo ví obrar contra las autoridades efecto o, por 10 ménos, postergará la aplica
o contra el ejército ni contra nada de lo que cion de la lei de residencia, en este caso, has. 
es respetable para la nacÍon o para el órden ta que se estable,Zca perfectamente la respon
de la sociedad. Si últimamente ha podido sabilidad que aÍecta a la persona sindicada. 
hace! algunas declaraciones sospechosas ante como culpable de actos que por 10 ménos St'l> 

,\ 



908 üAlMARA DE SENADORES 
.! 

califican de sospechosos, de peligrosos para el ser que yo no alcanzara a formular algunas 
órden público. " lijeras,observaciones q.ue quiero hace.r en esta 

Como está presente el h,morable MmIstro sesíon que, segun entIendo, es la últIma de la 
del Interior, agradeceria que Su Señoría diera semana. Pero, como he dicho, no tengo in
una respuesta a las observaciones que acabo conveniente en que use de la palabra el hono
de formular, puesto que se trata de una ma- rabIe señor Ministro del Interior. 
-teria bastante grave relacionada con las liber-
'tades públicas. Aumento de sesiones 

Chile ha sido siempre un pais modelo en 
mater!a d~ libertades; siempre los ciudadanos El ,señor ToconmJ. (presidente).- El ho
han e)~rCltado su~ derechos con; la~ pl~nas norable señor Ministro de Hacienda ha formu
,garantIas establecIdas en la ConshtuclOn; 1 me lado indicacion para que se acuerde celebrar 
parece que no ha lle~ado el mo~ento de re- sesion el juéves i viérnes de esta semana, a 
-troceder en este cammo honroslsImo que ha las horas de costumbre a fin de tratar de los 
,recorrido la República. • asuntos de la tabla. ' 

Espero que la respuesta que nos de el ho- En discusion la indicacion del señor Minis
norable Ministro del Interior habrá de ser sa- tro de Hacienda. 
tisfactoria i, sobre todo, ~onfor~e con el res- Puede usar de la palabra el señor Ministro 
peto que no solo el GobIerno smo hasta el del Interior con la vénia del señor Seuador 
último ciudadano debe tener por las liberta- por Curicó 'que'se ha .ervido concederla. 
des públicas. ' • 

El señor QueJada. (Ministro del Illterior).. . • 
_Pido la palabra. Apllcacion de la leI de residenCIa 

E'l señor Tocornar (pres,idente).- La ha-
bia solicitado primero el honorable Senador El señor Quezada (Ministro del Interior).
por O'Higgins. Doi las gracias a los señores Senadores, i 

El señor Aldunate.-Cedo la palabra al ho- abusaré muí cortolS momentos de su benevo
norable Senador por Curicó, que me la habia lencia. 
·cedido ántes. Hace algunos dias el señor Intendente de 

El señoll' Tocornal (Pxe,sidente).- Talvez Santiago elevó a conocimiento del Gobierno 
el honorable Senador por Curicó va a hacer algunos antecedentes sobre la actuacion del 
observaciones sobre un tema diverso al que súbdito español Casimiro Barrios, de los cua
ha tocado el honorable Senador por Santiago, les aparecía que este sujeto estaba haciendo 
a quien desea contestar el señor Ministro del una propaganda peligrosa en contra de las 
Interioro instituciones del pais, predi.cando la violencia, 

El señor Lazcano.-Como 103 incidentes i aun contribuyendo a ciertos trabajos de pro
se producen promiscuamente, no habria in- paganda para destruir la disciplina del Ejér
conveniente alguno para que yo hablara so· cito. 
bre cualquier otro asunto a continuacion del En vista de los antecedentes que se acom
señor Senador por Santiago, pues no es pre- pañaban, el Ministerio de mi cargo dictó el 
oiso guardar la unidad del debate en los in- decreto que se contempla: en la leí de residen
cidentes. Sin embargo, con el mayor agrado cia, es decir, el decreto que autorizaba al Inten
cedo el uso de la palabra al señor "Ministro. dente para proceder a la espulsion de dicho 

El señor Tocornal (Presidente).- Yo no individuo;i el Intendente espidi0 la órden del 
-sostengo tampoco que sea necesario mante- caso. . 
ner la unidad del debate en lGS incidentos. Despues de dictada esta órden, varias per
Me limitaba a una simple insinuacion a Su sonas, entre ellas el honoraUe Senador por 
Señoría para que se sirviera permitir al señor Santiago, señor Torrealba, se acercaron al 
Ministro del Interior que contestara Ínmedia- Ministerio a hacer algunas observaciones aná
tamente al señor Senador por San.tiago. logas a las que el Honorable Senado acaba 

El señor L.azcano.-N o tengo el menor in- de oir i que el Ministro, como era su deber, 
conveniente para ceder la palabra al señor tomó en cuenta. El propio súbdito español 
Ministro del Interior. Queria solo dejar en afectado por esta órden tambien ¡¡e apers'onó 
claro mi. derecho para hacer uso de la pala- al Ministro i le anunció que iba a interponer 
brs en este lugar: reclamo ante la Corte Suprema de Justicia, 

No sé qué desarrollo pueda tomar el lnci- conforme a lo dispuesto en la leí. Segun no
dente que ha promovido el honorable Sena- ticias que tengo, ese reclamo se ha interpues
-dor por Santiago, de nanera que bien podria to hoi, de manera que es la Corte Suprema la 

.i. I 
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que en este momento tiene en su mano est~ constancia en los boletines de sesiones. He 
aEunto para resol verlo conforme a la lei.creido siempre que es mejor para la marcha 

Al mismo tiempo, el señor Barrios ha he- rápida de los asuntos sometidos a la Cámara; 
{¡ho una presentacion al Ministerio, espon¡en- que no haya sino una sola tabla. Es esto tam~ 
do varios de los antecedentes que el honora- bien mas oportuno por lo que hace al estudio 
bIe Senador por Santiago ha dado a conocer que los Senadores deben hacer de los nego~ 
a la Oámara, i pidiendo que se reconsidere el cios que aquí se ventilan, porque si hai va
decreto de esp~lsion dictado en su contra. rias tablas, los asuntos mas diversos deben 
El Gobierno no ha tomado resolucion alguna ser considerados por los Senadores sin que, 
sobre esta peticion, ni lo hará hasta no conO- tengan el tiempo suficiente para imponerse-
cer la resolucion de la Corte Suprema. de ellos a fondo. 

Dada la situacion de este asunto, creo que Pero es de advertir que ha sido práctica 
es mas prudente no entrar pormi parte a ana- constante el estimar que despues de los inci
lizar los diversos puntos que ha tocado el ho- dentes en el tiempo sobrante de la primera. 
norable Senador por Santiago i que conviene hora puede establecerse una tabla especial~ 
esperar la resolucion, que a todos tiene que siempre que se acuerde preferencia para al
inspirarnos confianza, que adopte la Corte Su· gun proyecto, en esa hora. 
prema. Ella procederá conforme a la lei, i Dentro de esta práctica, el honorable Se
manifestad si se debe o no mantener e! de- nador por Aconcagua pudo pedir que dentro 
creto de espulsion. del tiempo sobrante de la primera hora se le 

Lo que puedo anticipar al honorable Sena- diera lugar a la discusion de aquel proyecto 
dor es que concurro con Su Señoría en la idea para el cual pidió preferencia. 
de que una lei como esta no puede ser, i na· Estas son dificultades qne no se ofrecen 
die pretende que lo sea, una leí de persecu- en el período ordinario, sino que surjen en el 
cion, una lei para cohartar las libertades púo período estraordinario en que la segunda ho
blicas. ra está ocupada en la discusion de los presu-

Repito que la, circunstancia de estar el asun· puestos i se hace necesario tratar en primera 
to en la Corte Suprema, aconseja al Gobierno hora de proyectos cuyo despacho se estima 
no entrar por ahora en mayores considera- de urjencía. 
ciones sobre el particular, Dejo, pues, establecida mi manera de pen-

sar en esta materia, tal como la tlspuse en la 
Interpretacion del Reglamento sesion de ~yer, cuan~o se dijo que estas ideas 

eran delbempo anbguo cuando el Senador 
El señor Lazcano,-En la sesion de ayer, de Curicó presidia las sesiones ~¡ Senado, 

gracias a la benevolencia del honorable Se- es decir, eran de tiempos prehistÓrICOs. 
nador por Santiago, que tenia la palabra, pu- Es cierto, honorable Presidente, que los 
de decir algo sobre un asunto que, sin tener que tienen la honra de presidir las sesiones 
gran interes, conviene sin embargo dejarlo deben usar tanta benevolencia como la que 
bien esclarecido. acostumbra Su Señoría en esta Cámara para 

A mi juicio el honorable Senador por Acon· con todos sus honorables colegas, i hai moti
cagua, dentro de las prácticas de la Cáma- vos s·)brados para usar de esa benevolencia, 
ra,-acentuó estas palabras-ejercitaba ayer aunque ella no es antecedente suficiente co
un derecho al hacer su indicacion. Oonozco mo interpretacion reglamentaria. 
lo deferente que es para con todos los Sena- Para justificar mi manera de pensar, he 
dores nuestro distinguido Presidente i la co- querido buscar precedentes, no en la aplica
rreccion con que aplica el Reglamento; re- cion que se daban a nuestro antiguo Regla
conozco que nunca jamas Su Señoría merece, mento, sino en la que se da al vijente en la 
con justicia, cargo alguno por la direccion de actualidad. 
nuestros debates. Soí el primero en recono~ 1 en verdad, en esta materia no ha habido 
cerlo; de modo que espero que las observa- variacion notable entre uno i otro regla
ciones que voi a hacer, en contra de una opi- mento. 
nion que Su Señoría emitió en la sesion de El artículó 54 del antiguo Reglamento 
ayer, no le produzcan molestia alguna, por- guarda armonía con el artículo 52 del Regla-_ 
que no es mi ánimo inferirla a Su Señoría. mento vijente. 

Siempre la Cámara, especialmente en las En sesion de 24 de enero del presente afio,. 
sesiones estraordinarias, ha tenido mas de el Ministro de Justicia, señor Aguirre Cerda, 
una tabla, i siempre, debo ser franco, yo he formuló la siguiente peticion: 
protestado de este procedimiento, como hai e Ya que estoi c<Jn la palabra, ruego al se-
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ñor Presidente que se sirva. solicitar de la pecto del incidente promovido en la sesíon 
benevolencia de la Honorable Cámara que de ayer por el juicio que le mereció al Presi
.:acuerde discutir en el tiempo sobrante.fe la dente de esta Honorable Cámara la aplicacion 
primera hora, despues de los incidentes, el del Reglamento, con mutivo de la indicacion 
proyecto que consulta fondos para pagar al· formulada por mi honorable amigo el señor 
.gunos premios al profesorado, que están im· Senador por Aconcagua. 
pagos desde los dos últimos meses del año El honorable Senador por Curicó ha empe
.pasado.» zado por declarar al Honorable Senado que 

Proposicion análoga a la formulada en se· su opinion ha sido siémpre igual a lo que ma-
·sÍon de ayer i que el Senado aceptó. nifestó el que habla en la sesíon de ayer, esto 

El mismo señor Alessandri manifestó en es, que en nuestro Reglamento no existe lo 
una de las sesiones de fines de enero qué el que se ha dado en llamar la tabla del tiempo 
proyecto para edificar una casa destinada al sobrante de primera hora; luego seria faltar a 
Instituto Agrícola no se habia discutido en la nuestras prescripciones reglamentarias oeu
tabla de fácil despacho porque los quince par en algo distinto de los asuntos de la ta
minutos pasaban con rapidez, i terminó pro- bla ordinaria el tiempo disponible despues de 
poniendo que se discutiera dicho proyecto en los incidentes en la primera hora. 
~l tiempo sobrante de la primera hora. Se A pesar de la franca declaracion que ha he· • 
opuso un honorable Senador, i pidió vota- cho el honorable Senador por Curicó, con si· 
cion. Así se hizo, i la indicacion del honora- dero que es absolutamente necesario dar lec-
ible señor Ales,;andri resultó aprobada. tura a ciertas palabras pronunciadas por Su 

El honorable señor Yáñez pidió tambien, Señoría sobre este particular en otra orasion, 
·en el mes de enero de este año, que se dis· las cuales dejan perfectamente en claro esta 
·cutiera en el tiempu sobrante de primera cuestiono 
hora un proyecto sobre dragaje del rio Val- Su Señoría decia entónces 10 siguiente: 
-divia. La Cámara acoji6 esta indicacion. «En muchas ocasiones se ha tratado aquí 

El Ministro de Justicia señor Vicuña for- de este asunto i hemos manifestado nuestras 
muIó una indicacion de prefel'enria i le ob- opiniones muchos de los miembros de esta 
servó el seLor Oharme la conveniencia de Honorable Oámara. 
dejar ese asunto para otra oportunídad, por N o deseando que se crea gue estas opinio
haber muchos proyectos que tratar en la mis- nes han cambiado, por Jo gue respecta al que 
ma sesion eu el tiempo sobrante de la prime- habla, me creo en la necesidad de ocupar uno 
ra hora. o dos minutos la atencion de mis honorables J I 

El señor Ministro estimó que era mui justa colegas. 
la observ,cion hecha por el honorable señor Yo estimo que nuestro Reglamento es mui 
Dharme i retiró su indicacion. claro en este punto, porgue en su artículo 5± 

No he anotado otros precedentes porque dice que, terminados los incidentes, se pasará 
-creo que con loe indicados se justifica de so· a tratar de los asuntos de la tabla. Esta espre
bra que la indicacion formulada por el hono- sion «de la tabla» la emplea nuestro Regla
rabIe Senador por Aconcagua a que me he me::J.to en varias ocasiones i es una manera 
referido era perfectamente reglamentaria; sin clara de espresar lo que todos estamos resuel
que esto obste a que, como Jo he manifestado tos a establecer, esto es, que no debe haber 
siempre, es preferible que tengamos una sola sino una sola tabla. Lo contrario es simple-
tabla. mente una corruptela. 

Sin embargo, la Honor::.tbIe Cámara ha te- Los autores de nuestro Reglamento así 10 
nido cierta razon para proceder en la forma creyeron i se limitaron a señalar el órden de 
indicada, pues ocurre a veces que es neceila· preferencia de los negocios, poniendo en pri
rio despachar con presteza un proyecto sen- mer lugar los mensajes del Presidente de la 
-cillo, i que no se podria tratar pronto porque República, despues los proyectos de la otra 
la tabla está ocupada por un proyecto que Cámara, etc. 
provoca un largo debate; en tales casos se Por supuesto qu:' 1q , Cámara está habilitada 
recurre a la benevolencia de los hOnorables por simple mayorfa p,ua acordar preferen~ 
Senadoreli i se forrua la llamada tabla del cias; porque e~ la Cámara la que forma su 
tiempo sobrante de primera hora. tabla. Este PUt ,) no ha dado lugar a duda.s. 

El señor Tocornal (Poosidente).-Creo de Aquello del «tiempo sobrante de la primera 
mi deber dar algunas esplicaciones relaciona- hora», es tambien una corruptela; porque 
das con las observaciones que acaba de for- nuestro Reglamento es terminante cuando· 
mular el honorable Senador por Curicó, res- ice que de los incidentes se pasa a los asun. 
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reconoce ningun tiempo Peticion de antecedentes, juez 
suplente del crímen, en San
tiago Pero, como ha dicho el honorable Presidente, 

un Senador puede, por simple mayoría, pedir la 
prorrogacion de los asuntos de la tabla, o la pre- El sefior Aldunate.-Es práctica en esta 
ferencia para alguno. Esto lo establece el Regla- Cámara que cuando algun Senador desea 
mento en el artícnlo 55, i ahí emplea la palabra conocer antecedentes emanados de cualquier 
prorrogacion en el sentido de suspension.» oficina pública, los pida por conducto de la 

Estas palabras tan claras vertidas por el Mesa, i la Cámara jamas se niega a ello, por
honorable Senador por Curicó manifiestan de que este procedimiento no envuelve respon
manera fehaciente que estaba en el mas per- sabilidad sino para el Senador que pide los 
fecto acuerdo con el Presidente del Senado antecedentes, ni envuelve tampoco ninguna 
en la interpretacion del Rflglamento. opinion o prejuzgamiento sobre la materia 

Por otra parte, cuando se trata de acuerdos de que se trata. Sólo en casos mui eSl'.epcio
de la Cámara que van en contra de las preso nales, i cuando se hace indicación al efecto, 
.cripciones reglamentarias, esos acuerdos no la Cámara acuerda que se traigan tales o cua
tienen valor sino en la sesion en que esos les antecedentes. 
acuerdos se toman; de manera que es un de· ]tn una de las sesiones anteriores, el hono
ber del PresiClente, cada vez que se cree que rabIes Senador por Arauco, comentando un 
.se propone algo en contra del Reglamento, acuerdo de la Corte de Apelaciones, relativo 
llamar l~ at~nci.on del honorable Senador qu.e a un ,juzgado del crímen servid? por un juez 
hace la mdlCa:::lOn, por supuesto con el debl- suplente, el señor Gaete, termmo sus obser
-do respeto, para hacerle presente que, en caso vaciones pidiendo que se trajeran a la Cámara 
de ser aceptada su indicacion, debe contar con todos los antecedentes que habian motivado 
el asentimiento unánime de la Cámara. ese acuerdo de la Corte de Apelaciones. Yo 

Si en la sesion de ayer el honorable Sena- entiendo que el oficio se mandó en la forma 
·dor por Aconcagua, cuyo derecho reconozco, acostumbrada, es decir, a nombre dol hono
al hacer la indicacion que hizo, hubiera insis- rabIe Senador por Arauco. El Senado, o la 
tido en ella, yo le hubiera manifestado que Mesa del Senado, sirvieron de mero conduc
esa indicacion necesitaba el asentimiento uná- to, por razon de cortesía, para que se trajeran 
nime de la Cámara i creo que los precedentes 10B datos que el honorable Senador deseaba 
en contrario citados por el honorable Senador conocer. Pero el Senado. al tolerar que un 
por Curicó no habrian bastado para que esa Senador, por conducto de la Mesa, pida tales 
indicacion hubiera sido aceptada por simple o cuales documentos, no emite opinion al
mayoría. Posiblemente hubo un olvido i no guna. 
se tomó en esa ocasion la única medida qne Ha sucedido que el señor Ministro de Jus
-debió tomarse, cual era la de exijir el asenti- ticia ha dirijido un oficio a la Corte de Ape
miento unánime del Senado para modificar ¡aciones diciendo que el Senado ha acordado 
<lualquier artículo reglamentario. que se le manden los acuerdos i todos los 

De modo que en realidad no hai ningun antecedentes relativos al nombramiento de 
,desacuerdo entre lo que piensa el honorable Ministro Visitador en uno de los juzgados 
Senador por Curicó i el que h!lbla. del crimen de esta ciudad. 

No leí ayer estos antecedentes porque no Ell señor Tocornal (Presidente).- De b o 
los recordaba, sin embargo no me atreví a hacer presente al honorable Senador por 
avanzar que no hubiera antecedentes, por- Q'Higgins que la nota que se envió está re
.que los habia, como acaba de oirlos el Hono- dactada en la forma en que siempre se hace. 
rabIe Senado. Pero esto no quitaba que el Pre- El Senado aceptó que se mandara un ofi
sidente cumpliera con su deber, i dejara es- cio, i el oficio fué enviado en la forma en que 
tablecido oportunamente que no hai sobran- se acostumbra, o sea a nombre del señor Se-
tes de primera hora, sino simplemente pri- nador que lo solicita. . 
mera i segunda hora, de modo que terminados El señor Aldunate.-Por esa mIsma razon~ 
los incidentes se pasa a la órden del dia. honorable señor Pr~sidente, dije que el Se-

He querido decir estas palabras en res· nado mandó el oficio en la forma acostum
puesta a las observaciones que ha tenido a brada al honol'('·le señor Ministro de Justicia. 
bien hacer el honorable Senador por Curicó. Pero el caso es que el honorable señor Minis

Agradezco mui sinceramente a Su Señoría tro de Justicia dice otra cosa en el ofk: ,tue 
los benévolos conceptos que ha tenido para he ido a leer hace pocos instantes en la Íjecre
·con el que habla. taría de la Corte de Apelaciones) porque me 
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resistia a creer que estu'Viera redactado en la por acuerdo del Senado, sin perjuicio de que> 
forma en que se me habia indicado. He leido el señor Ministro de Justicia venga a dar las 
ese oficio, el cual dice así: esplicaciones del caso. 

«El Senado ha acordado pedir a la Corte 
« de Apelaciones los acuerdos i todos los an- Loterías nacionales 
« tecedentes relativos a la constitucion de un 
« miniEltro visitador en el 3.er Juzgado del El señor Mac Iver.- Yo deseaba decir algo 
« CrÍmen de Santiago.» . sobre la indicacion pendiente del honorable 

l,Qué resultó~ Que la Corte de Apelaciones, Senador por Aconcagua. 1 deseaba primera
con mucha razón, creyó invadidas sus atribu- mente decir a Su Señoría que, al tratar ayer 
ciones, i acaba de redactar una nota en la dicha indicacion de inmoral o desmoralizado
cual se niega a mandar los datos solicitados. ra, yo no he intentado en forma alguna herir~_ 

En. este caso se ha procedido por culpa, no o in.comodar al honorable Senador. 
diré del señor Ministro, sino de algun em- SI fuera siempre lo que se produce efecto 
pleado del Ministerio de Justicia, producién- lójico de una manera de ser de la persona, 
doseasí un aparente conflicto entre el Honora- Su Señoria tendría razon para decir que es 
rabIe Senado i la Corte de Apelaciones, i diré inmoral todo el que presenta proyectos in
tambien con la Corte Suprema, porque ella morales. 
ha tomado conocimiento de la nota de la Cor- Pero sabe Su Sei'loda, mucho mejor que yo, 
te de Apelaciones, i la ha hecho suya. que esa relacÍon necesaria entre la persona i las 

En esta nota se nos recuerda el artículo 11 obras de la persona no existe. Puede ocurrir 
de la Lei de Organizacion i Atribuciones de los perfectamente que sin querer, sin premedita
Tribunales que establece que: «el poder ju- cion alguna, un Senador o un Diputado pre
dicial es independiente de toda otra autoridad sente un proyecto cuyo fondo sea inmoral o 
en el ejercicio de sus funciones». Tambien se desmoralizador, pues a veces no se miden 
cita la lei del año 1893, que aútoriza a las bien las consecuencias remot-as de un proyecto. 
cortes de justicia para nombrar ministros vi- En esta forma he calificado yo de inmoral 
sitadores ordinarios o estraordinarios cuando el proyecto pre!1entado por el honorable Se
lo tenga a bien, en los juzgados de la Repú- nador por Aconcagua, sin q'üe mi ánimo haya 
blica. sido, en forma alguna, como se comprenderá, 

Asim.i8mo se recuerda allí, que en confor- ofender en lo mas mínimo a nuestro distin
midad al artiGnlo 151 de la Constitucion del guido colega; i espero que Su Señoría oirá 
Estado, «ninguna majistratura puede arrogar- con la benevolencia que acostumbra mis ob
se otras atribuciones que las que espresa- servaciones. 
mente se les haya conferido por las leyes». Ahora voi a manifestar por qué he calificado 

Esto equivale a decir al Senado que esta de esta manera ese proyecto; o, mejor dicho, 
corporacion no conoce las espresad~ts dispo- no soi yo quien le da ese calificativo, sino la 
siciones de la Constitucion i de las leyes de lei misma. 
la República i que tambien ignora que des- En efecto, el artículo 176 del Código Penal 
pues de la reforma constitucional dí:' 1874, el dice: 
Presidente de la República no puede velar ,Lo autores, empresarios, administradores, 
por la conducta ministerial de los jueces sino comisionados· o ajentes de loterías no autori
en la forma prescrita por el número 3 del ar- zadas legalmente, incurriran en la multa de 
tículo 73 de la Constituc~on. ciento a mil pesos i perderán los objetos mue-

1 lo peor es que la Corte de Apelaciones bIes puestos en lotería, etc.» 
tiene razon en el concepto erróneo en que ha De manera que nuestra lejislacion considera 
procedido de que es el Senado quien quiera que las loterías son delitos, i el proyecto del 
revisar SR acuerdo de nombrar un ministro honorable Senador por Aconc'agua tiende a 
visitador para un Juzgado del CrÍmen de la borrar esa disposicion. 
capital. 1 yo pregunto, &cuando se presenta un 

Ve, pues, el Honorable Senado a qué con- proyecto en este sentido, cuando existe esta 
duce este descuido o falta de conocimiento de leí que he leido ante el Honorable Senado, 
las atribuciones que corresponden a los po- he tenido o no razon para decir que este pro-
deres públicos. yecta es inmoral~ 

Yo me he creido en la cbligacion de espo- La lei no declara inmoral la lotería; pero 
ner lo que acaba de ocurrir a fin de que que- la lotería es un juego como cualquier otro. 
de bien en claro que se trata de una peticion ¿I qué es el juego segun nuestro derecho~ 
de antecedentes hecha por un Senador i no ¿Es un acto lícito o es un acto ilícito'? Léas e 
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el C6digo Penal i se sabrá. El C6digo'Pe~al to~ Con que otros paises tienen loterías,~c~! dice en su artículo 277, que clos banqueros, que la ti~nen la Arjentina, el Uruguai, la dueños, administ.-adores o aientes de casas España, Italia i Baviera; pero, olvidamos que de juego de suerte, envite o azar, serán cas- tambien la tienen el Perú, Panamá i Cuba, tigados con reclusion menor en cualquiera la última isla que posey6 España en el conti· de sus grados i multa de ciento a mil pesos. nente americano. Todas esas naciones i otras Los que concurrieren a jugar en las casas mas, tienen las loterías. Pero. ¿tiene loteria referidas, sufrirán]a pena de reclusion me- la Inglaterra~ ¿,tiene loterías los Estados Uninor en su grado mínimo o multa de ciento a dos~ ¿tiene loterla la Francia~ t,Por qué vamil pesos. mos a imitar nosotros, ya que nuestro espí-El dinero o efectos puestos en juego i los ritu de macaquismo nos lleva a ello, al Perú, instrumentoR, objetos i Hiles destinados a él a Cuba, a Baviera? 1 tp0r qué no imitamos a caerán siempre en comiso». Inglaterra, a los Estados Unidm" a Francia'? Luego el juego, luego la lotería es un acto Porque al fin i a) cabo, si se quiere buscar ilícito entre nosotros i constituye un delito. justificacion en lo que hacen otros paises, lo 1 si sa pretende establecerla como una insti- natural es que se busque lo mejor i no lo tucion pública, pregunto de nuevo a mis ho- peor; yue se busque lo bueno i no lo malo. norables colegas ¿hai o no motivo, tengo o J,Por qué no seguimos las aguas de las nano razon para decir que este es un proyecto ciones que son las primeras del mundo~ inmoral~ • ¿I si queremos seguir las aguas de las na-Pero yo no habria necesitado recurrir a la ciones que todavía están sujetas al juego, a lei para pensar en la forma que pienso. i Que esta llaga de que no han podido desprenderse, no es un juego inmoral este~ ¿Que no lo con- sea por razones económicas, sea por costnm.sideran inmoral todos mis honorables colegas, bre, o porque no están a una altura moral aunque no lo castigara la lei~ 1 si todos mis superior; si queremos justificar las loterías, honorablas colegas consideran que el juego porque existen en esos paises, t,por qué no es inmoral, que desorganiza los organismos, justificaríamos mañana tambien las corridas que disloca las fortunas, que corrompe las de toros'? Se ha intentado hacerlo entre nosocostumbres, que lleva al dcio; si todos mis tros. España las tiene; las tenia hasta hace honorables colegas tienen que pensar así poco el Uruguai, Méjico, Perú i Cuba. ¿Por ¿por qué se estrañan que yo diga que ese qué tambien no introducimos los toros entre proyecto qu~ .tiende a establecer entre noso- nosotros'? 
tros una gran casa de jUtJgo, una gran lote- Estos ejemplos, sefior Presidente, deben ría como institucion pública, es inmoral~ buscarse, lo repito, en lo bueno, no en lo No hai por qué estrañarse de mi actitud en malo. Se buscan en aquellos paises de alta este asunto. Tengan presente mis honorables autoridad moral pública. N o se buscan en los colegas, como escusa por los calificativos que paises a quienes la costumbre, o la pobreza, he empleado en la discusion, o mas bien di- ha obligado a mantener instituciones que son cho, intento de discusion de estt': proyecto, repudiadas en otras partes. que en muchas de las ideas contenidas en él Tambien se ha querido buscar la justificame considero, como de costumbre; en minoría cion de este proyecto en otra consideracion, en esta Cámara, me considero bajo el peso i se dice: Si el dinero se va; si la lotería en de una opinion en contra mui considera:ble. realidad existe entre nosotros, i en lugar de Es natural que la debilidad sea un poco existir para aliviar siquiera la dolencia en el altiva, es natural que se busqué én el calor país existe para aliviar la dolencia en el esde los conceptos un modo de ponerse a la tranjero; si en el hecho las loterías existen, altura de las fuerzas contrarias; i por eso no ¿por qué no las reglamentamos en forma que deben estrañarse mis honorables colegas que, dejen algun provecho~ ~por qué no las autocontra mi costumbre, yo emplee cierta viveza, rizamos en forma que sirvan de socorro a sobre todo, si pit3nsan que le doi a proyectos nuestros establecimientos de beneficencia~ de esta clase un alcance social enorme, que El honorable Senador por Aconcagua trajo les atribuyo un poder corruptor social, poIí- datos estadísticos segun los cuales salen mitico e individual, enorme tambien, i que es llones de Chile para ser jugados en las lotenatural que a mi edad, cuando s~ sufren es- rías estranjeras, i yo pregunto si esos millotos desengaños, cuando se esperimentan estos nes salen del país para ser jugados en lotecambios en el réjimen del pais, se subleve rías estranjeras, ¡cómo será una vez que ten- . uno un poco i sienta mucho calor. gamos establecida la lotería nacional! l.Con qué se trata de justificar este proye«- Si eu Buenos Aires la lotería de Navidad 
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roduce una verdadera conmocion popular, El seño~ ~ocornal (Pre8~dente).- Termi
~n este mismo dia en que las prendas ~e 11e. nados lós lDcldentes. 
van a las casas de préstamos en cantidades • 
enormes a fin de sacar recursoS con que .com- Postergacion de una votacion 
prar un boleto de lotería, si ~n este ~la se . . 
sacrifica allá todo por consegUl! ua qumto.o El señor Ochagavía.-Me permito pedIr al 
un décimo de boleto, cómo sena en un pals señor Presidente, si es que el Reglamento 
que es jugador de ver~ad, q~e es capaz de me faculta para ello, qu~ se deje p~ra. la .se~ 
mandar al estranjero vemte mIllones de p~sos sion próxima la votaCIon de la lDdicOOlOn 
al afio, que es capaz de jug~r miles de ~lnO- formulada por el honorable Senador por Acon
nes en la diferencia de preCIO de las aCCIOnes cagua, a fin de poder hacer algunas observa
bursátiles'? . ciones sobre el particular en los incidentes de 

Este es un hecho grave, mUl grave. Es. ne- la misma sesion. 
cesario estraer el foco de nuestra t~ndenCla al El señor Aldunate.-Yo apoyo al honora
juego, tendencia en que hemos Sl?O educa- ble Senador para que, en ~onformidad.al !te
dos puede decirse des~e que naCImos. l. n.o glamento, quede la votaClon de esta mdlca-
exajero. Desde que nacImos S8. nos ha~e VI.Vlf cion para la sesion siguiente. ~ '.~ 
no confiados en nuestra propIa enef1(a smo El señor Tocorna.l (Presidente).- Queda,. 
entregados a la protec~ion estraña, a la suer- rá para la seBion siguiente. 
te al acaso, al ajio, al Juego. Hai pendiente una indicacion del hOl;lora-

'¡Rue-gos desde mui niños! Ruegos a los ble Ministro de Hacienda para que el Senado 
santos para que no nos enfermemos; ruegos celebre sesion los dias juéves i viérnes de es
a las ánimas! Esta es la enseñanza de nnes- ta semana a las horas de costumbre, con el 
tras madres! Nunca tener confianza en si mis- obieto de ~cuparse de los asuntos de la tabla_ 
mo; siempre ell'uego, el em1?eño. Si no se pide votacion, la daré por apro-

De ahí que en uuestro palS no se proc~e bada. 
conquistar la fortuna con el esfuerzo proplo, Aprobada. 
sino con el azur, con el golpe de suerte. . El señor Alessandri (don Al'turo).-¿Cuál 

Si comparamos la formacion del a.lma.latt- es la situacion reglamentaria con respecto a 
na del alma española, orijen de la chIlena, la indicacion del honorable Senador por Ácon
co~ la formacion del alma anglo-sajona, vere- caO'ua? Porque pide que la votacion qued.e 
mos que la una está confiando para todo en pa~a la sesÍon siguiente estando .la indicacíon 
Dios, al paso que la otra confía en sí misma. 'en segunda discusion. f 

El señor Alduna.te.-Los anglo-sajones tal- El señor Ald.mt>.te.-Basta que dos señores 
vez tienen mas confianza puesta en Dios que Senadores lo pidan para que la votacion que
los latinos. En Estados Unidos hai un dia con- de para la sesion siguiente. 
sagrado esclusivamente a Dios. El señor Tooornal (Presidente).- Es el 

El, señor Mac Iver.-ElhonorableSenador artículo 6H del Reglamento el que debe apli~ 
no me ha comprendido, o mejor dicho, 110 carse en este caso, señor Senador. 
tengo la fortuna de hacerme comprender por Debo comunicar al Honorable Senado que 
Su Señoría. acaba de llegar el presupuesto del Ministerio 

El sciíol' Aldunate.- Yo entendí que Su del Interior despachado por la Comision Mista 
SeflOria nos decia que los anglo-sajones jamas de Presupuestos. . 
rogaban a. Dios.. El señor Zañartu (don Enrique). - ¡,Qub 

El señor MM lver.-He dicho que los an- lugar ocuparía en la tabla, 8e1'l.01" Presidente, 
glo-sajones confian mas en Sl mismos que al- el proyecto relativo a la construccion de un 
gunos latinos, pues éstos confian ante todo astillero en Talcahuano~ 
en Dios. El señor Tocornal (Presidente).- Está a 

Volviendo al tema principal de mi discurso, continuacion de los tres proyectos para los 
repetiré que, siendo la lotería un juego, un cuales ha pedido prp,ferencia el señor Minis .. 
vicio, un delit.o, no es falta. de respeto sindi- tro de Hacienda. 
car de inmoral i desmoralizador un proyecto El señor Zañartu (don Enrique). -Lo de
que trata de su implantacion en el país. cia, señor Presidente, porque ya he encon-

Como no quiero abusar (1'31a benevolencia trado la fuente de donde obtener los recursos 
de mis honorables colegas, aun cl1ando ten- para este proyecto que es de tanto intereso 
dria mucho que decir sobre el particular, de- El señor Tocornal (Presidente).-Como ha 
faré la palabra por haber llegado la hora de llegado la hora, se suspende la sesion. 
suspender la sesion. Se suspendió la sesion. 
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el propósito de manifestar censura de ningun' SEGUNDA HORA jénero ni en contra de S. E. el Presidente de la 
República, ni en contra del Ministro de JnsJuez suplente del Crimen de neia ni en contra del Consejo de Estado, a Santiago quienes no habia querido molestar en lo mas 
mfnimo. Me agregó todavía el señor PresiEl seño~ Cha.rme (Presidente).- Conti- dente, que lIe trataba simplemente de una me-núa la seSIon. dida ordinaria i corriente que el Ilustrísimo Solicito el asentimiento unánime del Sena- Tribunal habia creido necesario tomar en este do para conceder la palabra 81 señor Ministro caso. 

de Justicia, a fin de que pueda Su Señoría Creo, en consecuencia, que la actitud de la dar respuesta a las observaciones formuladas Corte de Apelaciones de Santiago ha sido en en primera hora por el honorable Senador por todo momento enteramente correcta i respe· O'Higgins. tuosa para con el Poder Ejecutivo, i que el Si no se hace observacion, se procederá en acuerdo de que se trata I:.O ha tenido en ma-la forma que he indicado: nera alguna el carácter de censura que le ha Queda:así acordado. atribuido el honorable Senador por Lináres. Puede usar de la palabra el señor Ministro. El señor Ald1lDAW.-He oido con gusto las El señor Orrego Luco (Ministro de Justi- esplicaciones que se ha servido dar el seilor cia).-Debo ante .iodo agradecer al Honora- Ministro, i eeleblo que eUas concurran con bIe Senado su benevolencia, ya que ella me las observaciones que tuve el honor de forpermite decir unas pocas palabras en res- mular a desvanecer un equívoco que habria puesta a las observaciones formuladas a pri. producido mala impresion en el país cuando mera hora por el honorable Senador por se hubiera impuesto por la prensa de los tbrO'Higgins, cuyo testo se me ha comunicado minos de la nota enviada por la Corte de privadaménte, pues no tuve la suerte de oir· Apelaciones de Santiago al Ministerio de Jus~ las. ticia, nota que tiene las apariencias de un Efectivamente ha existido u~ error, mui verdadero conflicto entre el Poder Judicial, fácil de esplical', en la comunicacion dirijida por una parte, i el Senado i la Honorable Cá· por el Ministerio de mi cargo a l~ Corte de mara de Diputados, por otra. Felizmente todo Apelaciones de Santiago, en que le pedia cier. eso ha desaparecido con las esplicaciones datos datos que hablan sido solicitados del que das por el señor Ministro, i no hai, por conhabla por algunos honorables Senadores i Di- siguiente, ni la mas leve sombra de un conputados. Se trata., como digo, de un error de flicto de esta especio, porque tanto ésta como redaccion fácilmente esplicable en vista del la otra Cámara reconocen las atribuciones de enorme despacho que hai que atender diaria- los Tribunales de Justicia, así como éstos, a mente en el Departamento de mi cargo, i si su vez, reconOCéln las del Gobierno i las del Be toma en cuenta que la redaccion de estos Congreso. 
oficios se:conf1a jeneralmente a un empleado En cuanto al punto que ha tocado el señor en la seguridad de que habrá de usar las tór- Ministro r6specto de las palabras pronunciamulas ordinarias i corrientes en estos casos. das por el honorable Senador por Lináres Ya que estoi con la palabra, quiero decir en sesian anterior, yo puedo decir que el hounas pocas respe~to de las es presiones con norable Senador no tuvo el ánimo de dar a que terminó su discurso el honorable Sena- entender que la Corte de Apelaciones de Sandor por Lináres cuando se ocup6 en esta Cá· tiago habia censurado al Gobierno, i sí han mara del nombramiento del señor Gaete para podido escaparse al honorable Senador alguel cargo de juez suplente de uno de los juz- nas palabras que hayan dado márjen a esta gados de esta capital. idea, Su Señoría las rectificó en seguida, pues Su Señoría espresó que el acuerdo de la recuerdo perfectamente haberle oido afirmar Corte de Apelaciones de Santiago, relativo a varios veces que las Cortes de Justicia no han decretal' una visita estraordinaria al Juzgado censurado ni podian censurar al Poder Eje. en referencia, ímportaba una censura para el cutivo. 1 no podia ser de otra manera, puesto Gobierno. A este respecto debo.declarar con que es demasiado sabido que el Poder Judientera lealtad i sinceridad que el señor Presi- cial no puede censurar al Gobierno, como no dente de dicho tribunal me comunicó verbal- puede tampoco el Poder Lejislativo censurar mente ese acuerdo poco despues del momen- a los Tribunales de .Justicia cuando obran to en que fué tomado, agregándome que dentro de la órbita de sus atribuciones. la Corte no habia tenido en ningun instante El señor Alessandri (don Art.uro).-No 
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quisiera por mi parte entrar a la cuestion de 3.· Velar por la. conducta ministerial de 

hecho que ha planteado el honorable ::;enador los jueces i demas empleados del 6rdenjudi

por O'Higgins, ya .que Su Señ?r~a se ha pues- c~al, pu~iendo, al efecto, requerir ~l mini,st~

to de acuerdo con el señor Mimstro de Jus- rlO publIco para que reclame medIdas dlSCl

ticia despues tie las esplicaciones que Bcaba ~linar~as del ,t~ibunal competente, o para que, 

de oir el Senado, pero, no obstante, como es SI hubIere mento bastante, entable la. corres

útil mantener en toda su integridad las atri- pondiente acusacion,» 

buciones de los pod~res públicos, ,creo, que El señor Ale~san~ (don Arturo),- 00_ 

no es conveniente dejar pasar en sIlencIO la mo se ve, esa dlsposlCIOn está en el mas per

doctrina un poco absoluta que ha sustentado fe do acuerdo con lo que acabo de sostener. 

el honorable Senador en el presente caso. En efecto, la Oonstitueion impone al Presi-

Manifestó Su SeñOl'Ía en la primera hora, dente de la República la obligacion de Velar 

que el Congreso no tenia facultad para fisca- por la conducta ministerial de los jueces i de-

lizar a los 'rribunales de Justicia. mas empleados del órden judicial, pudiendo 

El serlor Aldunate,- Lo que dije fué que para el efecto, requerir al ministerio pÚblic~ 

no podia ejercer esa facultad sino en la forma a. fin de que reclame las medidas disciplina

establecida en el número 3.° del artículo 73 nas correspondientes respecto de los jueces 

de la Constitucion. que faltaren a sus deberes. 

El señor Alessandri (don Arturo). - Nuestra Carta Fundamental establece los 

Celebro la aclaracion que hace Su Señoria, deberes i obligaciones de los Ministros dfJ 

pero deseo, sin embargo, esclarecer bien este Estado, i establece ademas que todos i cada 

punto porque los términos que empleó Su uno de sus actos queéian sujetos a la fiscaliza

Señoría fueron demasiado absolu~s. El ho~ ?ion i a la c~nsura. de las Cámaras lejislativas; 

norable Senador, basándose en la mdepen- 1 como al mIsmo tIempo la Constitucion im

denc~a del Poder !~dicial, parece que pre- p~)lle al Presidente de la República i al Mi

tendía ne~arle al Mmls~ro del raI?o el dere- DIstro del despacho respecti~o. la obligacion 

cho que bene· para pedir a los tnbunales de de velar por la con.ducta mIDIsterial de los 

justicia los da,tos i antecedentes que necesite, jue~es, quiere decir entónces, que el Congre

i que pretendla ade~as negarle a~ Cong!e,so so tIene faculta,d para exammar, fiscalizar i 

el derecho que le aSIste para pedir al Mims- censurar al Gabinete o a uno de los Ministros 

tro de Justicia los,datos i esplicaciones que cu~ndo estima. que n~ cumple los deberes que 

crea del caso relaClon,ados con los a,c~os? pro- le Imp01!-e la dlSposiclOn del artículo 73 a que 

cedimientos de las dIversas repartICIOnes de ha aludIdo el honorable Senador. 

la administracion pública,. .' . ,En consecuencia, el Senado i la Cámara de 

Como sabe el Sena~o, h~l.l. una dlsposlCIOn DIp~tados ~ cada Uno de los miembros de 

constitucional i una dlSposlclon. leg~l que as- uno 1 otra henen derecho para pedir al Minia

tablecen que una de las atnbuclOnes del tro de Justicia, lo mismo que a los demas Se

Presidente de la Itepúblic~ es velar por la cretarios de Estado, todos los datos i aIAwce

conducta ministerial de los Jueces. dentes que necesiten, como tienen derecho 

El sefíor Aldunate.-La dísposicion a que tambien para 'p~dir esplicaciones sobre los 

Su Señoría se refiere lué modificada en 187 4, acto~? procedlIDlent05 de los Tribunales de 

cuando se reformó la Oonstitucion. JustICIa, 

El señor Alessl'.ndri (don Arturo), - De d 1 si así ~o fuera, ¿cómo podria un miembro 

manera que e~ el dia de hoi i no puede el e esta o ~.1a otra Cám,ara saber si el Minls

Presidente de la Itepública velar por la con- tro d~ JusJICla ha cumplIdo o no con el deber 

dncta ministerial de los jueces~ que tIe~e e v~lar por la con~ucta ministerial 

El señor Aldunate,-En la forma que Su de los .Jueces 51 no puede pedIrle los datos i 

Señoría pretende no puede hacerlo antecedentes que crea del caso'? 1 el Ministro 

_ '. ." por su parte, ¿cómo podria justificarse ante 

~l senor Al~san~ (don Arturo).- ¿ 11..n el COD&reSO de haber cumplido su deber si 

que for~a entonces~ , ~o. pudIera obt~ner de los Tribunales de J us-

E.l ,senor Al~unate,-Con arreglo a la dIS' bCla los datos i antecedentes necesarios para 

POSICI?n ~el numero 3, o del artículo 73 de la formarse cOll.cepto cabal de la conducta mi

C.onstltuclOn, a que ya he aludido, i que nisterial de ellos? 

dICe; ., . .. Yo c;eo que el cel? de la litma. Corte de 

«Son atrIbUCIOnes espeClales del PresI- ApelacIOnes de SantIago ha ido demasiado 

dente: léjos en el presente caso, i así como es bueno 

...... , ..... "" ••... , ............. " '" ............ ", que se defiendan las atribuciones i prerroga-

• 
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tivas del Poder JudiciaJ, que yo soí el prime- Corte Suprema en la obHgacion de propor
ro en acatar i defender, es bueno que se de- cionárselos. 
fi«:nda~ tambien las prerrrogativas del Poder Yo, como Senador, tengo el mas perfecto 
EJecutIvo, i sobre todo las prerrogativas fun- derecho para pedir al Ministro de Justicia 
damentales del Congreso Nacional, una de que solicite del tribunal respectivo los ante
las cuales, la de fiscalizacion que le ha dado cedentes o datos estsdísticos que necesite 
la Oonstitucion Política del Estado, se estien- para el ejercicio del derecho de fis:calizacion 
d~ a to~os i ,cada uno. de los actos del Poder que como tal me corresponde, o que pida es
EJecutIvo, SIn escepCIon ninguna i cualquie- plicaciones acerca de la forma en que los mi
ra que sea la esIera de accion hasta donde nistros de la Corte Suprema o de las Cortes 
ello!:! se estiendan. de Apelaciones dan cumplimiento a sus de-

Tratándose del ejercicio de este derecho berf's ministeriales. 
c.onstitucional, los miembros del Congreso Recuerdo a este respecto que hace algunos 
tIenen plena f~cultad para pedir a los Minis- años, siendo Diputado, pedí al Ministro de 
tro~ de Estado los datos, antecedentes i espli- Justicia que se sirviera solicitar de la Excma. 
caCIones que consideren necesarios. 1 si se Corte Suprema ciertos datos estadísticos re
trata de la conducta o de los procedimientos lativos al número de causas falladas por ese 
de los Tribunales de Justicia, el Ministro res- tribunal; pues bien, el Ministro trasmitió mi 
pectivo tiene perfecto derecho para pedir a peticion a la Corte Suprema,. en la cual se 
las Cortes de Justida los datos i esplicacio- trató el punto i se dijo por uno de sus mi
nes que crea necesarias acerca de sus proce- nistros que los miembros del Congreso no 
dimientos i conducta funcionaria a fin de po- tenian derecho para pedir a la Oorte ::::luprema 
der defenderse de los cargos (lue en el Con- datos de esa especie. Sin embargo, la mayo
greso se le hayan formulado. ría del tribunal, tomando en cuenta el respe-

Por otra parte ¿,ignora el honorable Sena- to que mutuamente se deben los diversos 
dor por O'Higgins que los actos de los Tri- poderes del Estado i considerando sobre todo 
bunaJes de Justicia son públicos i que no hai que tenia el deber de dar esos datos, acordó 
un solo documento o antecedente judicial que enviarlos i los envió. 
tenga carácter reservado a no ser que forme Pero el derecho parlamentario de fiscaliza
parte de un sumario? iN o sabe el honorable cion de los procedimientos de los tribuna
Senador que los Tribunales de Justicia, a les de justicia va mucho mas allá todavía. Sao. 
virtud de esa publicidad, no pueden negar a bido es que la Cámara de Diputados tiene 
nadíe, i mÉmo::; a un Ministro de Bstado, los facultad para acusar ante el Senado de la 
datos o antecedentes que se les pidan respec- República, constituido en trihunal en única 
to de los actos ejceutados o resoluciones por instancia, a los miembros de los altos tribu
ellos aspedidas? nales de justicia i para trl1erlos como reos a 

1 no hai para qué invocar, tratándose de esta sala si llegan a faltar a sus deberes, a 
este punto, la independencia del Poder Ju- fin de aplicarles la sancion correspondiente. 
cial, cuyo objeto i razon de ser son mui di- Ahora bien, si la Constitucion da derecho a 
versos. la. Cámara de Diputados para acusar a los 

La independencia del Poder Judicial es jueces de los mas altos tribunales, i nos 
para que, con absoluta i soberana libertad, constituye a nosotros en jueces para el cono·· 
pueda administrar justicia, para que pueda cimiento i fallo de]a acusacion ¿cómo seria 
juzgar i dictar sentencias en los litijios entre- posible que no nos diera el derecho de fisca
gados a su fallo. Si en el dia. de mañana un lizar todos aquellos de sus actos que no tie
Ministro de Estado le pregunta a un 'l'ribunal nen una relacion directa con la admillistra
de Justicia por qué ha fallado tal juicio en cion de justicia~ ::::li la Oámara de Diputados 
este o aquel sentido, es evidente que el Tri- tiene facultad para acusar, ¿tendrá o no de
bunal tendrá plena razon para contestarle: he recho para pedir informaciones sobre todos i 
fallado en esta o aquella forma porquelasí lo cada uno de los actos en que pueda basar su 
he creido justo i conveniente. acusacion'? Realmente no sé cómo puede ha-

Pero si un Ministro de Justicia pide a la ber duda sobre esto. De manera que hai 
Corte Suprema datos estadísticos acerca del cierlos datos i antecedentes que puede la 
número de sentencias dictadas por ese o Jos CámlJ.ra pedir, no ya por intermedio del Mi
demas tribunales, sobre la hora a que los nistro del ramo, sino que puede pedirlos di
ministros comienzan a desempeñar sus fun- rectamente a los tribunales superiores de 
ciones o sobre el tiempo que diariamente justicia, cuando se trata de formular una acu-

nsagran al servicio de su cargo, está la sacio n en su contra. 
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He querido hacer estas observaciones a fin ¿De manera que los jueces pueden prevaricar 
de que no quede flotando en el ambiente la impunemente'? 
opinion emitida por el honorable Senador por El señor Aldunate.-N6, sefior Senador! 
O'Higgins, que ha pretendido, segun parere, porque para eso está el ministerio público, 
desconocer la facultad que tiene el Congreso para eso están los promotores fiscales que 
para fiscalizar directamente a los tribunales pueden acusar de prevaricacion a los jueces. 
de justicia, a fin de comprobar si cumplen o Su Señoría no debe olvidar que las funciones 
no en debida forma los deberes que les im- de cada autoridad están precisamente deter-
pone la lei. minadas por la Constitucion o la lei. 

El señor Aldunate.-La gravedad de la ma- El sistema de imputar ciertas opiniones a 
teria me obliga a volver nuevamente sobre un colega para darse el gusto de rebatirla.s 
ella a fin de colocar las cosas en su verdadero despues, no es mui recomendable. Yo me he 
lugar. referido a las funciones que son privativas de 

El honorable Senador por Tarapacá, debido Jos tribunales de justicia, i en cuyo ejercicio 
talvez a que no ha oido bien las observacio- no pueden intervenir las Cámaras lejislativas' 
nes que formuló en primera hora, me ha. atri- El señor Alessandri (don Arturo).-Enrea- .... 
buido conceptos que he estado mui léjos de lidad, yo no he querido imputar al honorable .... 
emitir. Senador conceptos que no ha espresado. Tal-

Cree Su Señoría que .fu he espresado que vez cuando Su Señoría habló por primera vez 
el Congreso no puede ejercer fiscalizacion al- sobre esta materia no espres6 con entera exao
guna, ni directa ni indirecta sobre el Poder titud su pensamieI:.to o bien le entendí yo 
Judicial i que no puede pedir documento al- mal. En todo caso, ahora Su Señoría ha esta
guno que emane de él. La v~rdad es que yo blecido la buena doctrina diciendo que el Po
no he dicho nada de eso, i creo haber sido der Ejecutivo i el Poder Lejislativo solo ca
muí espIícito al hablar sobre este punto. recen de accion sobre los tribunales cuando 

He dicho mui claramente que en todo aque- administran justicia, cuando dictan senten-
110 que forma parte de las atribuciones de los cias. 
tribunales de justicia· no pueden inmiscuirse .'EI señor Al~unate.-En el caso de que se 
ni el Senado, ni la Cámara de Diputados, ni tra.ta de la VIsita estraordinaria decretada 
el Presidente de la República, porque así lo ~timaménte p~r la Iltma. Corte de Apela
establece la Constitueion del Estad~. Pero yo Clones .de ~antiago, en ejercicio de una de 
no niego, ni nadie puede negar la facultad sus atflbuclOne~ a uno de los juzgados de ( 
que tiene el Congreso para velar por la con- esta capital, .es mdudable, a mi juicio, que ni 
dueta ministerial de los jueces en la forma es- el Senado nI la Cámara de Diputados tienen 
tablecida por el artículo 73 de la Constitu- derecho para fiscalizar esa determinacion del 
cion. Tampoco puedo negar que los majistra- tribunal. 
dos de los tribunales superiores de justicia El señor Alessandri (don Arturo).-Yo 
pueden ser acusados por la Cámara de Dipu- no me estoi refiriendo al caso a que Su Sefio
tados ante el Senado, pero no acepto la esten- ría alu?e, estoi hablando en doctrina. 
sion que el honorable Senador da a esta facul- ImaJínese el honorable Senador que el dia 
tad, silenciando parte de la prescripcion cons- de mañana una Corte de Justicia se estrali
titucional que dice que 108 miembros de los mita en el ejercicio de sus atribuciones i de
tribunales de justicia podrán ser acusados creta una visita estraordinaria con evidente 
por notable abandono de sus deberes. Pero no violacion de la leí, ¿no tendria derecho la 
podrán ser acusados porque hayan adminis- Cámar~ de Diputados para acusar a ese tri
trado justicia en tal o cual sentido, o porque bunall traerlo a la Sala del Senado a fin de. 
hayan decretado una visita o estraordinaria que se le aplicara la sancion correspondiente'? 
en condiciones inconvenientes a juicio del Por mi parte creo que precisamente los actos 
Gobierno, del Congreso o de algunos de sus de esta naturaleza son los que mejor pueden 
miembros, pues eso no es abandono de debe- considerarse como notable abandono de de .. 
res segun la terminoloiía legal. beres. 

El señor Alessandri (don Arturo). - El señor Barrios.-No tuve la suerte de 
tI un prevaricato o un delito cualquiera ¿no concurrir a la primera hora de la presente 
constituye notable abandono de deberes'? sesion, i, por consiguiente, no he podido ¡m

El señor Aldunate.-Nó, sefior Senador; ponerme del debate que ha tenido lugar 80-

solo hai abandono de deberes cuando el juez bra el asunto que se trata en este momento· 
no desempeña sus funciones. pero quiero decir unas cuantas palabras so~ 

El señor Alessandri (don Arturo). - bre este particular, ya que luí yo quien pro-
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Yo sabia que los actos de los tribunales de 
justicia tenían carácter público, i que cual- Artículo 1.0 La Aduana de Los Andes 
quier ciudadano podia pedir copia de sus tendrá, en adelante, a su cargo, todos los 
acuerdos o de los antecedentes en que ellos servicios que atiende actualmente el resguar
se fundaran; creia tambien que todas las re- do de Rio Colorado, en conformidad al ar
soluciones judiciales debian ser debidamente tfculo 170 de la Ordenanza i demas leyes del 
fundadas. Frecuéntemente he visto publica- ramo. 
dos en la prensa autos o sentencias condena- Art. 2.0 Auméntase la planta de emplea
torias o absolutc>rias respecto de algunos jue- dos de la Aduana de Los Andes con los 
(1es cuya conducta habia sido sometida al puestos i sueldos que a continuacion se lll

fallo del tribunal superior, i he podido impo- diean: 
nerme de que todas ellas aparecen siempre 

- debidamente fundadas. Un comprobado l' segundo ........ , $ 
Cuando leí el acuerdo tomado por la lltma. 11 n liquidador segund~ ........... . 

Corte de Apelaciones de Santiago respecto Un gua;da-almacen prunero .... .. 
del señor Gaete, como no tenia antecedentes Un temente tercero del resguar-
que me permitieran formarme juicio, creí do ......... , ........................ . 
que tenia derecho para pedir, en mi calidad Un guarda ........................... . 
de Senador i por conducto del Ministerio co- Un guarda .segundo ................ . 
rrespondiente, una copia de ellos. N o anti- Ocho guardIanes, .cada uno con 
cipé pronunciamiento alguno sobre si con si- dos mil cuatrOCIentos pesos .... 
de raba actlrtada o no la actitud del tribunal 

3,600 
4,200 
4,500 

4,800 
3,600 
2,600 

19,200 

que habia tomado esa resolucion, sino que ~l tS~ñoér Tooornal (Presidente).-En dis. 
manifesté simplemente mi deseo de conocer CUSIfJn lenera!. 
las razones que habia tenido para proceder El señor Claro Solar (Ministro 'de Haden.
así, porque estaba por mi parte en posesion da).-Deseo esplicar la razan de este pro
de antecedentes que me permitian dudar que yecto. 
aqueIIaresolucion fuera perfectamente justa. La Aduaíla de:Los Andes no atendía di. 

Por otra parte, despues he podido Raber rectamente este servicio como lo hacen las 
que tal resolucion se tomó en virtud de va- demas aduanas de la República, porque este 
rios antecedentes de que tenian conocimiento servicio depel1dia de un cuerpo autónomo 
personal algunos de los señores ministros de que a su vez dependia de la Superintenden-
la Corte, i pensé entónces que quizá estaria cia de Aduanas. . 
justificada aquella medida. Pero en ningun La Superintendencia del ramo indicó hace 
momento se me ocurrió que podia haber in- tiempo al Ministerio la necesidad, mas qií6"la 
conveniente para que se enviaran esos ante- conveniencia, de reconcentrar eu el jefe de. 
cedente s a esta Cámara, i conciba el señor la Aduana de Los Andes el servicio del res
Presidente mi sorpresa al saber que la Corte guardo con el fin de hacer Un servicio mas 
no ha aceptado este procedimiento. En con· eficaz i directo. 
secuencia, debo tomar nota pa.ra lo sucesivo Con posterioridad la Aduana de Los An
de que los actos i aCrierdos de los tribunales des ha dodquirido un desarrollo considerable 
de justicia no tienen ya carácter público, i que ha aumentado en los últimos años debi
que sobre ellos no pesa la obligacion de dar a do a la guerra mundial i esa Aduana ha te
conocer los fundamentos de las resoluciones nido comunicaciones de Chile a la Arjentina 
que t'lman. i vice-versa, verdaderamente enormes. 

Para poder atender este servicio, ha sido 
Aduana de Los Andes necesario llevar una comision de aduanas de 

Valparaiso compuesta de seis empleados, a 
EllSeñor TocornaJ (P'l'esiden1Je).-Ofrezco fin de que puedan atender el despacho de la 

la palabra. Aduana de Los Andes. 
Terminados los incidentes. . .La Superintendencia representó entónces 
Corresponde discutir los proyectos que es- al Gobierno la necesidad de organizar esta 

tán en tabla, el primero de los cuales es el Aduana en condiciones de poder llenar el 
que se refiere a la Aduana de Los Andes. cometido que le está confiado. Por esta ra

El señor Secretario.-La Cámara de Di- zon la Honorable Cámara de Diputados acep-
putados ha dad:> su aprobacion al siguiente tó el proyecto primitivo i en su discusion 
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tambien aceptó la indicacion que me permiU)intensiva precisamente, por las facilidades· 
hacer para que se consultara la planta de los que el f6rrocarril da i que permiten hacer la· 
empleados fiscales en..,,1 artículo 2." internacion mas rápida i en mejores condi-

Escusado es decir que del personal de em- ciones. 
pleados del resguardo que se anexa a la De manera que está calculad0 que la dis
Aduana de Los Andes se suprime el cuerpo minucioll de los derechos de internacion de 
especial llamado del resguardo de frontera. ganado no será mui superior al cincuenta por 

El señor Barrios.-Deseaba formular al- ciento de lo que se paga actualmente. 
gunas observaciones sobre este proyecto para Agréguese a esto el mayor número de ca
someterlas a la consíderacion del señor Mi- bezas que se internarán i tendremos q".1e el 
nistro a fin de que Su Señoría las aprecie en movimiento de la aduana por éstt' capítulo, 
lo que valen. si')rá mui superior al actual. 

Es sabido que con motivo de la guerra Po!' otra parte, la disminucion del derecho 
mundial que boi termina se ha intensificado de internacion afecta solamente al ganado va
estraordinariamente el comercio de la cordi- cuno i ovejuno; no u los demas animales. 
llera, cosa que ántes era casi imposible ha- Ademas, no creo como el honorable Se· 
cer debido a la carestía de los fletes por nador por Arauco, que el término de la 
tierra. guerra europea vaya a traer la paralizacion de 

Oon motivo de esta situacion la Aduana de esa aduana; creo, por el contrario, que cuan
Los Andes ha llegado a tener un movimiento do el ferrocarril trasandino disponga de todos 
estraordinario que hace indispensable el au- los elementos de movilizacion que necesita, 
mento de empleados que consulta el proyecto esta aduana va a tener un movimiento es
en debate. A fin de satisfacer en debida for- traordinario. 
ma todas las necesidades que se dejan sentir Si no hubiera sido por la enférmedad der 
se ha proyectado la construccion de una señor Ministro de ferrocarriles, es probable 
Aduana de proporciones considerables, e'n la que este asunto del ferrocarril trasandino es
que se invertirán un millon trescientos mil tuviera solu~ionado. Este ferrccarril necesita 
pesos mas o ménos, que se le den facilidades para su buen 

Pero despues ha venido la terminacion de tráfico; que se lo resguarde en el invierno;. 
la guerra, por una parte, i la supresion de los que se le dote de material rodante, etc. Ouan
derechos al ganado arjentino, por otra. Me do se hayan solucionado estas dificultades 
asalta la duda de que el primero de estos he el ferrocarril dará un incremento enorme a la 
chos puede suspender en 'gran parte el mo- aduana. de los Andes. 
vimiento de internacion i de esportacion por Actualmente las bodegas del trasandino es
aquella Aduana, i yo me pregunto: t,Será ne- tán atestadas de mercaderías destinadas a la. 
cesarÍo un aumento de empkados de a~uí a Arjentina; una vez restablecido el movimien
un año, cuando se reg111arice el comercio to ferroviario en buenas condiciones, tengo 
mundial i las mercaderías tomen el camino la seguridad de que vendrá tambien mucha 
marítimo corre'lpondiente? ¿I con la supre- carga de las provinchas arjentinas i entónces 
sion del impuesto al ganado arjentino habrá veremos que la aduana de los Andes presta-
necesidad de estos nuevos empleados? rá buenos j positivos servicios. 

A mí me asisten algunas dudas i confieso Entretanto creo que se deben estudiar las 
que no tengo los datos necesarios para po- facilidades que se deberán dar para. acortar 
derlas disipar i por eso me permitiria rogar las distancias. 
al señor Ministro de Hacienda tuviera a bien La via marítima por Panamá será, evidente
considerar las obseryaciones que he tenido el mente la preferida para la internacion de esas 
honor de formular, si es que vale la pena to- provincias, pues esa via acorta considerable-
marlasen cuenta. mente el trayecto i los días de viaje. 

El señor Claro Solar (Minist!"o de Hacien- En otras ocasiones he tenido oportunidad 
da).-La supresjon de los derechos de ínter- de llamar la atencion en esta Oámara sobre 
nacion al ganado arjentino, solo se aplicará esta situacion de la línea trasandina chilena 
al ganll;do q~e s,e interne por los, boquetes de i creo que el señor Senador por Arauco n~ 
la cordillera 1 no por el ferrocarnl. debe tener el temor de que la aduana vaya a 

El ganado que se interne por ferrocarril se- decrecer; al contrario, la construccion del 
guirá pagando el ~inc~enta por ciento de los edifici~ es indispen~able para atender comO' 
q~rechos que tema fijado el arancel, o sea es debIdo este serVICio, porque, al fin i al 
SeIS pesos por cabeza. cabo, las aduanas son la manifestacion. de la 

La internacion de ganado en esta parte es activÍdad comercial de un puis. 

{ 

I 
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Por estas razones, estimo de mi deber pe- Este es un sueldo, en proporcion con lo que 

dir el despacho de este proyecto para regu- se gana en los Bancos, sociedades o en el 

larizar la situacion de los empleados i evitar comercio, relativamente bajo. 

gastos a la nacion, porque estos empleados en El señor Tooornal (Presidente).- Cérrado 

comision cuestan mui caro. el debate. 

El señOll' Tocornal (Prelsj,dente) .-Ofrezco Si no se exije votacion, se dará por aproba-

la palabra. do el proyecto. 

Cerrado el debate. Aprobado. 

Si no se pide votacion, se dará por apro-

bado en jeneraI el proyecto. Prórroga de la fecha para efec-

Aprobado. tuar la conversion metálica . 
Si no hai inconveniente, entraremos inme-

diatamente a la. diacusion particula!'. El señor Secretario da lectura a un mensa-

A~o:dado. ... je del Gobierno que termina con el siguiente 

1 aC'ttamente z sm debate se d~eron por apro- proyecto de lei: 

bados los dos artículos de que ccnsta el pro· 
yecto. «Artículo único.-Prorrógase hasta nUeva 

resolucion lcjislativa la fecha en que debe 

Fusion de secciones de la Direc- efectuarse la conv~rsion en oro del billete 

cion Jeneral de Contabilidad fiscal en actual circulacion. 
El señor Tocornal (Presidente).-En dis

El señor Secretario drx lectura a un mensa- cuaion jeneral i particular el proyecto. 

je del PTesidente de la República en que prti- El señor Mac Iver.-Yo encuentro cierta 

pone el siguiente proyecto de lei: gravedad a este proyecto por la forma en que 

(Artículo único.----Las actuales secciones está reuactado. Naturalmente, no me parece 

de Contabilidad, Crédito Público e Impuestos que sea posible discutir su fondo, puesto que 

de la Direccion Jeneneral de Contabilidad se la conversion no podrá hacf>rse el 31 de di

refundirán en solo dos 8ecciones, que se de- ciembre de 1918, pero esta for:na de poster-' 

nominarán Sección de Contabilidad i de Cré· garla me ofrece dudas mui fundadas. 

dito Público e Impuestos. D6sde hace muchos años hemos estado 

El sub-director jeneral de Contabilidad fijando fecha para la conversion i aunque es 

gozará del sueldo de quince mil pesos anua- cierto que no hemos podido realizarla, hemos 

lee; los jefe!:! de seceion de diez mil pesos tenido, por lo ménos la intencion de hacerlo. 

cada uno i los contadores primeros encarga· De la mi!'ma manera, hoi no puede realizarse 

dos de los balances jenerales i de caja, de i debe ser postergada para una fecha fija, en 

siete mil setecientos pesos cada uno.)) la misma forma que se h~1 hecho no sé (~n 

Els'eñOlr Tocornal (Prooiidente).-En dis- cuantas leyes anteriormente. 

cusion jeneral i part.icular por constar de un En este proyecto no se TIja fecha alguna, 

solo artículo. sino que se posterga la conversion indefini

El señor Mac Iver'-dCon este proyecto damente. ¿Producirá este hecho sus efectos 

no se ahorra nada'? en nuestra situacion económica~ Yo creo 

El señor Claro Solar (Ministro de Hacien- que si. 
da).-No hai ahorro, sino de una manera in- Yo creo que la postel'gacion sin límite, la 

directa, porque los sueldos que actualmente postergacion indefinida de la conversion, sig

tienen estos empleados no corresponden a la nifica decirle lisa i llanamente al pais: Pierda 

labor que efectúan. Así, por ~jemplo, el sub- toda esperanza de una conversion de papel

jefe de la oficina, que gana doce mil pesos al moneda en oro. Esto no seria tomado de otra 

año, no corresponde a su labor, i precisa- manera. 

mente suprimiendo un jefe de secCion se pue- Que se relacione este proyecto con la. Caja 

de hacer este pequeño ~umento a fin de de- Central i con el Banco Central, nada es plica 

jarIos en condiciones de que tengan el sueldo porque el Banco Central es una institucion 

que corresponde, mas o ménos a los que tie- por crearse; el Banco Central está en el vien

nen, no diré iguales, sino semejantes; pero tre de su madre; aun uo ha uacido. 

siempre inferiores a los que ganan aquellos Por otra parte, no se aviene fácilmente el 

que se ocupan en la industria privada. pais a entregar sus fondos a una institucion 

ASÍ, por ejemplo, el contador va a tener, al que si tendrá que ser sGria i bien admínistra

pesar del trabajo enorme que tiene a su car- da, no es una institucion de derecho público, 

go, un sueldo de siete mil setecientos pesos. no es el poder público, no está bajo suaccion 

" 

,. , 
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'~mediata ni bajg la accion de las Cámaras no espectativa, tienen una influencia consi-
lejislativas ni del gobierno del Estado. derable en los valores. . ~ . . 

~ 1 t De manera que rogalla al senor Ministro 
, lit o creo yo que se .a~epte e que nues ro que pensara un poco en lo que acabo de decir 
oro vay~ a ser adm,IllIlitrado. por ese Banco r que, por lo ménos. que naciera de Su Se
Central 1 no por ~l Estado, directamente; no ñoda la iniciativa para modificar algo esta 
c!eo yo que el pals acepte de que la c0ll:ver- leí. Es cierto que el tiempo apremia, que esta
s]o~ vaya a depender del acuerdo del dlrec- mos a 24 de diciembre, pero siquiera resol
topo, de un Banco 1 ~o del acu~:do del poder vamos esto oyendo rápidamente a 1a Comi
pubhc~, 1 est6' ?-egoclO es gr~VlSll?O" El Con- sion de Hacienda' no habria nada de malo en 
greso I el PreSIdente de la .Repubhca van a ' 
abandonar su ,obligacio~ de vijilar los fondos eSEl informe que nos diera esa Comision 
~e la ~onverslOn metáhca,. se yan, a declarar serviria al ménos para que fuera de aste re
InmóvIles para ~le!arla a term~no 1 van a en- cinto no se diera una interpretacioll falsa al 
tregar su ?Umphml~nto a una )unt.a de n?e,:e~ proyecto en debate; i serviria para manifes
doce o qUlllce cab~.leros que seran aCClODlS- tar que mis temores no son justificados. 1 si 
tas o lo que se qUIera de este Banco Central. esos temores se justificaran ¿por qué no po-

No parece tan sencillo esto d~ someter la dria decirse en el proyecto que la conversion 
fijacion de la :f~ch~ de, la converSlOn a lo, qu~ quedaba postergada por dos años, o el tiempo 
disponga una.lllstlt~Cl,on 9ue ,aun no eXiste 1 que se =luiera, hasta ver qué rumbos toma el 
de que el GobIerno dele SID fijar el plazo en pais? Si las circunstancias son favorables al 
que se ha ~e h~cer, c~~o era la.costumbre en término del plazo señalado, haremos la con
nuestra leJlslaClo~, deJandole sUjeta al evento version, en caso contrario la postergaremos 
de lo que no eXIste, como 6S el caso actual, nuevamente. 
puesto que aun no existe el banco central Yo doi mucha importancia a esta cuestion, 

Yo le doi mucha gravedad a esto; no sé si sobre todo ahora que se nota cierta reaccion 
me engaño,· 1 en el pais, Los sufl'i~i,fl?-tos que h,e~o,s teDi-

,Por qué no adoptamos ahora el procedi- do a causa de la fraJIh?ad 1 vanabIhdad de 
mi~nto que hemos adoptado en otras ocasio- nue~tra moneda, han SIdo ~an gra1.ldes qu~ 
nes'? ¿Por qué no decimos: postérgase el comIenza a nota~se en el palS un~ Idea ~~l 
cumplimiento de la conversion metálica hasta acent?ada q?e tiende a la,con~erslOn I?-etali
e131 de diciembre de 1920'1 Esto no dailaria ca. S~ la agncultura, la ~merI~, las sahtreras 
a nadie i cuando viniera despues la caja prinCIpalmente,. no estuvle:an, mte:;esa~,a~ en 
centra), o el banco central,-no sé cómo se mantener la baja d,el camb.lO (mteres leJItII?-0' 
llama esta institucion,-a reasumit· el manejo que no at;ac?), habrlam,os Visto en esta ocaSlOn 
de estos negocios, quedaria esta lei derogada un mo~mtento, c~nslderable a favor de la 
de hecho sin alarma de nadie. conv~rsl~n, mOVlmIen10 ,que probablem,ente 

, " . habrJ8 SIdo prematuro, lDconsulto; al mIsmo 
La l~l post~rlOr que, vendna a reemplazarla tiempo que hai esa propeilsion a la conver

D? serIa un mconv~mente para que se resol- sion, nadie cree en ella, no porque se crea 
VIera sobre la cre~clOn de~ banco c~ntral en que el pais no es capaz de realizarla fina~cje
la forma que mejor par,eClera al uongresoj ramente hablando, pUéS nuestra situacion 
pero p~omul~ada esta Jel en esta forma. ique actual lo permitiria, sino porque habría des
o~}Urrlra el día de m~a:na cuando sea apre- confianza absoluta en que pudiéramos man
ciada con ese esceptICIsmo amargo que co- tener esa conversion, 
mienza a caracterizar al pais desde hace al- Durante cuarenta años no hemos sido ca.
gun tie,mpo, sobre todo e_n esos moment?s de paces de realizarla, aun cuando hemos tenido 
dece~Clon, de desengano" cuando baja el muchas ocasiones para llegar a ella, luego 
cambIO en una forma calamItosa'? ¿por qué habria de ser esta la ocasion de ha-

Creo que el señor Ministro de Hacienda cerla'? , 
dirá que hai mucho de pesimismo en ]0 que Como no deseo prolongar mas mis obser
digo, cuando manifiesto que vamos llegando. vaciones, terminaré insinuando nuevamente 
~l abandono absoluto de las espectativas delal señor Ministro de Hacienda que nos dé 
que algun dja se vea la moneda metálica. ¿Por tiempo para estudiar este proyecto, siquiera 
qué se produce ese desaliento? Porque en hasta la sesÍon del juéves; en subsidio, que 
materias económicas i financieras los senti-¡aCePte fijar un plazo cualquiera para realizar 
miento s son un elemento con el eual debemos la conversion, de dos o tres ailos, el que pa
contar, pues la esperanza, la desesperacioD, la rezaR mas conveniente a Su Señoría" 
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El señor Claro Solar (Ministro de Hacien- mado en Banco Central, dejé el Ministerio, i 
da).-Principiaré por manifestar que me bas- durante él tiempo que permanecí alejado de 
ta una insinuacion como la que acaba de ha- él no se trató de ese asunto en el Congreso; 
cer el honorable Senador por Atacama, o un solo últimamente la Comision respectiva ha 
desóo de Su Señoría, para no tener por mi consagrado algunas sesiones a este proyecto 
parte el menor inconveniente en que este i talvez en esta semana presente su informe. 
asunt? Vítya a la Comision de Hacie~da, i se Seguramente se propondrá la creacion de 
estudIe en ella. la forma mas convemente de un Banco que dé amplias garantías en su ad
l'edactar el proyecto. ministracion; al cual se entregarán los fondos 

Pero debo hacerme cai'go, aunque sea a la de la conversion; quedando éstos allí plena
lijera, de las observaciones formuladas por mente garantizados de toda mala inversion, 
al honorable Senador por k.tacama respecto pues hemos visto que en poder del Estado 
de la forma en que viene redactado el pro- se han invertido a veces en ciertos fines que 
yecto. o los han hecho correr el grave peligro de no 

l./a redaccÍon ha. sido intencionada; no se estar reintegrados a tiempo. 
crea que se trata de una redaccion~que no ha- El señor Alessandri (don Arturo),-EI Es
ya. sido pensada, p.or el hecho de que se in- tado constantemente ha estado prestando 
tro~uzca un ca~nblO en la. forma en. que han esos fondos a Bancos particulares o los ha 
vellIdo tres leyes consecutivas antenormente, invertido en objetos distintos de los indica
que fijaban dos años de plazo para la con- dos en la leí. 
version metálica. El señor Claro Solar, (Ministro de Hacien-

El honorable Senador por Atacaroa ha di da).-Yo queria referirme simplemente al 
cho que esto podria ser el anuncio de que caso del pago de la deu~a Morgan,. en que 
debe abandonarse toda esperanza de conver- hubo que tomar dos mIllones de lIbras de 
sion; i cree Su Señoría que debe mantenerse estos fondos de ?onversion que, si no es por 
la confianza en ella, así como se mantiene la el pago que se hIZO de los fondos del dread
confianzf. en la verdad del cielo azul que to- nought, no habríamos podido reintegrar en 
dos vemos. muchos años, talvez nunca. 

o Cre~, señor President~, que precisamente Por eso creo, como el sefior Senador por 
81 se dl~tan leyes que fiJan fechas. o pl~os T.sl·a?ll:cá, gue es pr~ferible gue sea una admi
determmados pa.ra hace~ la converslOn, sle~- lllstramon lDdependlente-sIempre que tenga 
do q~e los pod~res públIcos n~ e~tán e~ s}- la seriedad debida, i para ef>O es esta lei, para 
tuaClon de ~omlnar los acont~Clmlent~s ~ d~ dársela-la que maneje los dineros de la 
hacer eÍectIvamente la operaclOn el dla mdl- conversion, para que se pueda cumplir alguna 
cado,.no hacemos mas. que favorecer la Aspe- vez la promesa sagrada que ha hecho el Es
culaClOn de los mas aVIsados, de los mas osa - tado de rescatar su billete a razon de diecio
dos, de aquellos que saben leer i que. saben cho peniques pOl" peso. 
ver .que tras el azul.que se ,:e no eXIste la Creo que podrá demorarse rugun tiempo 
~alidad de lo que mIran los oJ os. mas el rescate del billete, creo que podrá ve-

Teniendo ante mí la fecha del!.o de enero nir una situacion que impida llevar a cabo 
de 1919, en que debia verificar la conversion esta úperacion; pero el pais-i esta es la idea 
metálica, i estando vijentes las leyes que or- que quiero acentuar ante el Senado-no tiene 
denan traer al pais los Íondos necesarios para hoi el cambio que corresponde a su situacion 
realizar aquella operacion, con la debida an- económica. DurantE' los últimos cuatro aftos 
ticipacion para que pudiera estar acufíada la el país ha liquidado sus cuentas, la situacion 
moneda metálica, pensé en la institucion de económica jeneral ha mejorado;mucho; todas 
crédito a que se ha referido el honorable Se- las existencias de mercaderías que ha! en el 
nador Dor Atacama, sentada en sólidas bases, pais están pagadas; no hai necesidad de le
séria, provista de todos los elementos índis- tras. Hoi rua el comercio, teniendo la incerti
pensable s para dominar la situacion finan- dumbre de los fletes i del precio de las mer
ciera del Estado i encauzar nuestra situacion caderías, no interna sino aquellas mercaderías 
económica i el movimiento bancario, i creí que va a consumir inmediatamente, las que 
que no necesitarla presentar otro proyecto puede liquidar en el acto, i no se embarcará 
que el que creaba esa institucion para llegar en nuevas adquisiciones porqut' tiene todas 
a la conversion. Pero ocurrió que poco des-, estas incógnitas por delante. 
pues de haber presentado ese proyecto de Dada esta si~uacion, i no habiendo exijen
Banco privilejiado, que ahora se ha trastor- cia de letras en el mercado ¿por qué baja el 
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cambio~ Baja porque se especula. Es cierto para que de una vez por todas procurara eví. 
que, desde luego, faltan las letras del salitre, tar el ajio i l~ especulacion, que no son abso-
porque no han p~dido hacerse ventas hasta lutamente líCItoS. , . 
hoi por la produccIOn de 1919; pero iea sufi- Desde luego, someto una Idea a la conslde
cientemente grave esta situacion, es tan po- racion del Senado, con el fin de que la Oomi
derosa para que haya habido este descenso sion lo e~tudie; in~icacio~ que ;voi a proponer 
tan brusco del cambio1 Yo creo que nó; creo como artlCulo 3.° I que dlCe aSl: 
que lo que hai es una especulacion enorme; i 
por eso, a pesar de mis arraigadas convicc~o. cArt: 2.° Por exijirlo el ~teres nacional el 
nes sobre la libertad absoluta de comercIO, comercIO de letras de cambIO, órdenes de pago 
considero que debemos imitar en este caso, i realizacion de valores que deban pagarse en. 
porque así 10 exijen las necesidades naciona- el este~or, corr~rá a cargo de un }n~tituto q~e 
les, el ejemplo que nos han dado durante la formara el Presidente de la Repubhca en VIr
guerra algunos paises de Europa i de Améri- tud de convenio con alguno de Jos Bancos de 
ca. Italia, por ejemplo, cuya leí tengo a la Nacionales o de un consorcio de dichos BaIl
mano, estableció una institucion nacional para coso 
estudiar lo relacionado con el cambio esterior Este instituto estará sometido en su fun
i ha logrado unificar el tipo del cambio i le cionamiento, facultades i organizacíon a un 
puso atajo a la especulacion, que se hacia sen- reglamento que dictará el Presidente de la 
tir con la misma intensidad que en Chile. República. 

La Italia ha realizado otra operacion de.la LIl:~ disposiciones indicadas en este art¡:~u: 
mayor trascendencia a pesar de estar en gue- lo reJlrán des~e la fech~ de ,la pres~nte le1, 1 

rra; la conversÍon de su deuda esterna en in- dura?te los anos 1919 ~ 1920, pudle~do. el 
terna, ea condiciones que entre nosotros se ~resldente de ~a ,RepúblIca ponerles termmo 
habria podido estimar como imposible de rea- antes del venCImIento de este plazo,,, 
liz~r; sin embargo, allá se hizo con el mayor Debo agregar, todavía, que, teniendo el 
éXItO. . ' . profundo convencimiento de que la situacion 
~or esto me propoma someter a la co~slde~ actual no obedece a exijencias de nuestro 

raClOn del Honora~le Senado esta cue~tI<?n; I mercado, a traslacion de fondos que requie
aprovechar .esta lel, con la. ~ual está lDtllI~a- ren letras que no alcanzan a ser satisfechas 
mente relaCIona.da la cuestIOn del. cam~IO, en su demanda en forma que influya en la 
para ~ogar~e que~ tomando ~n conslderaCIOD baia del cambio, sino que ésta se debe única-. 
esta .sltuaClOIJ, diera al, P-!,esldente de .la . Re- mente a una especulacioD, me he dirijido a 
públIca,. de~tro de los l~mltes que la lel fijara, los Bancos del pais, tanto nacionales eomo 
la aut?rlZaCIOn necesarIa para pod~r l~egar a estranjeros, llamándoles su atencion a que 
or~aDIzar entre nos?tros una lDshtuCl.on se- no es posible que estas instituciones de cré.., 
me]ante ~ la de Itaha, que P?eda dOffimar. el dito, que viven al ampare de nuestras leyes 
mercado ~ establecer laestab~l~dad del cambIO, que tienen algunas de ellas tanta:; relaciones 
en 10 pOSible; pues la esta.blhdad del papel- con el Fisco i que reciben tantos beneficios 
moneda no pu~de consegUl:se de otra manera jenerales, estén fomentando indirectamente 
que esa~ o temendo su eqUlval?nte en oro. estas especulaciones, haciendo o dando los 

El senor Mac Iver.-Tendnamos qu~ pe- medios de hacer postergacione8 de letras que 
dir el apoyo de Inglaterra o Estados UDldos. no corresponden a operaciones reates de ev-

El señor Claro Solar. (Ministro de HacÍen- mercio, a necesidades efectivas. 
da).-P~ed~ ser que.I0 solicitemos i lo /)bten- Por lo demas, como he dicho, no tengo in
ga~os sm lDc:onv.emente, por9.ue todos .los conveniente para que el proyecto pase a Co-. 
paises son solrdarIos entre sí, I se neceSItan mision, a fin de que sea estudiado conjunta
los unos de los otros.. . mente con la idea que he tenido el honor de 

La Europa está recurrIendo a ChIle, como insinuar. 
Qhile re~urre a cualqu!era otra nadon., El señor Tooornal (Presidente).- Si no 

El senor AlessaIl:drl (don Arturo).- Esta hai inconveniente ,pasará a Comision el pro-
puede ser una funcIOn del Banco Oentral. yecto a que se ha referido el señor Ministro 

El señor Claro Solar (Ministro de Hacien- de Hacienda. 
da).-lndudablemente; pero el Banco Central Acordado. 
tendrá que ser discutido, i nadie sabe cuanto El señor Claro Solar (Ministro de Hacien
tiempo demorará esa discusion. da).-Ya que va a pasar a Oomision este pro-

Yo queria aprovechar esta oportunidad vecto, creo que seria conveniente dar la rois-
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roa tramitacioD al proyecto que modifica al
gunos de los artículos de la lei número 1,855, 
que creó la Caja Hipotecaria. He recibido 
insinuaciones de varios señores Senadores 
que desean estudiar este proyecto, para que 
se proceda en la forma que he indicado. 

El señor TocomaJ (PresidentJe).- Si no 
hubiera inconveniente, pasaría tambien a 
Comision este proyecto. 

Como ha llegado la. hora, se levanta la se
sion. 

Se levantIJ la sesion. 
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